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Магнитогорск вошёл в топ-30 городов России с высоким качеством жизни

Всё для комфорта горожан

Признание

Павел Шиляев – человек года
Учредителем и организатором премии «Человек 

года» является бизнес-издание «Деловой 
квартал–Челябинск» (16+). Генеральный 
директор ПАО «Магнитогорский метал-
лургический комбинат» Павел Шиляев 
признан победителем в главной, надо-
траслевой номинации.

Статуэтка вручена Павлу Владимиро-
вичу за значительный вклад в развитие 
предприятия и города Магнитогорска, 
промышленности и экономики Челябин-
ской области, реализацию экологических 
и социальных проектов.

Павел Владимирович возглавляет круп-
нейшее предприятие региона десять лет. 
Также он является депутатом, заместителем председа-
теля Законодательного собрания Челябинской области, 
председателем комитета по промышленной политике, 
энергетике, транспорту и тарифному регулированию ЗСЧО, 
вице-президентом союза промышленников и предприни-

мателей региона.
В номинации «Туризм» премию получил 

заместитель генерального директора по со-
циальным вопросам Алексей Валерьевич 
Жлоба. Под его руководством активно разви-
ваются базы отдыха ПАО «ММК», городской 
курорт «Притяжение», строительство кото-

рого осуществляется по инициативе и на 
средства председателя совета директоров 
ПАО «ММК» Виктора Филипповича Раш-
никова. ММК признан одним из лидеров 
страны в сфере промышленного туризма. 

В октябре текущего года в рамках ХI всерос-
сийской туристской премии «Маршрут года» 

ММК стал обладателем Гран-при в номинации «Лучший 
маршрут промышленного туризма».

Социальная инфраструктура

Новые победы курортов ММК
В Нижнем Новгороде завершился XI всероссий-
ский фестиваль-конкурс туристических видео 
«Диво России» (16+) и конкурс туристических 
брендов GOLD BRAND (16+). Призовые места за-
няли курорты ПАО «ММК».

Фестиваль «Диво России» является крупнейшим турист-
ским кино-, видеофестивалем, который ежегодно объеди-
няет тысячи уникальных участников из разных регионов 
России. В состав экспертного жюри входят известные 
российские и зарубежные специалисты, руководители 
телекомпаний и других профильных СМИ, видеостудий, 
международных туристских кинофестивалей, маркетин-
говых и брендиговых агентств, известные кинорежиссёры, 
продюсеры, сценаристы, операторы и блогеры.

В этом году на конкурс было подано 317 заявок, 280 из 
них одобрили для участия в финале. Экспертами стали 
известные специалисты семи федеральных телеканалов 
– Первый канал, Россия-1, Россия-24, Звезда, НТВ, Первый 
российский национальный канал, TV-MIX, а также препо-
даватель РАНХиГС и основатель высших курсов брендинга 
BRAND EFFECT.

Курорт «Банное» завоевал первое место в номинации 
«Событийный туризм» с проектом ММК WILD FEST; первое 
место в номинации «Приключенческий туризм и активный 
отдых» с видеороликом «Банное глазами детей»; второе 
место в номинации «Медицинский и оздоровительный ту-
ризм». Курорт «Абзаково» занял третье место в номинации 
«Телевизионные репортажи о туризме» с проектом «Чем 
заняться в Абзакове», а в номинации «Короткие рекламные 
ролики» – четвёртое место.

Впервые курорт «Банное» принял участие в конкурсе 
туристических брендов GOLD BRAND, который проходил 
в рамках фестиваля «Диво России», и получил почётное 
звание «Турбренд года».

• В 2024 году сектор малого и 
среднего предпринимательства в 
Челябинской области улучшил роль 
в экономике региона. Несмотря на 
высокую ключевую ставку и санкции, 
зафиксирован рост по всем ключевым 
показателям. По данным минэконом-
развития региона, количество субъ-
ектов МСП на Южном Урале с начала 
года увеличилось на 2,3 тысячи, чис-
ленность занятых в этом секторе – на 
24,8 тысячи человек, поступления по 
упрощённой системе налогообложения 
превысили уровень 2023 года и соста-
вили более 16,3 миллиарда рублей. В 
Челябинской области действует более 
200 различных мер поддержки бизнеса, 
более половины – региональные.

• В Челябинской области по-
лицейские провели оперативно-
профилактическое мероприятие 
«Правопорядок». В мероприятиях 
были задействованы 2,5 тысячи со-
трудников органов внутренних дел. 
Совместно с полицейскими в рейды 
и патрулирование вышли более 300 
представителей добровольных на-
родных дружин, казачества и иных 
формирований правоохранительной 
направленности. Содействие в прове-
дении ОПМ оказывали представители 
региональных управлений Росгвардии, 
ФССП, ФСИН и других силовых ве-
домств. За сутки раскрыто 159 престу-
плений и выявлено 2360 администра-
тивных правонарушений, сообщили в 
региональном главке МВД РФ.

• В конце 2024 года россиян ждёт 
длинная рабочая неделя. Граждане 
будут работать шесть дней – с 23 по  
29 декабря, поскольку, в соответствии с 
постановлением Правительства РФ «О 
переносе выходных дней в 2024 году», 
выходной день с субботы, 28 декабря, 
перенесли на понедельник, 30 декабря. 
При этом рабочий день 28 декабря не 
будет сокращённым. Благодаря пере-
носу россияне отдохнут 11 дней подряд 
– с 29 декабря по 8 января; 31 декабря 
стало выходным после переноса на 
этот день выходного с 7 января теку-
щего года. Таким образом, несмотря 
на шестидневную рабочую неделю, 
россиян перед Новым годом ждут три 
выходных дня.

Павел 
Шиляев

Алексей 
Жлоба

Наш город впервые вошёл в 
топ-30 индекса качества жизни 
от финансового университета 
при Правительстве РФ, под-
нявшись сразу на 12 позиций 
по сравнению с рейтингом 2023 
года.

Оценка уровня жизни в городах с 
населением более 250 тысяч человек 
проводится с 2014 года. Она основана 
на опросах горожан и объективной 
статистике состояния экологии и до-
рог, качества медицины и социальной 
инфраструктуры, условий для ведения 
бизнеса и занятий спортом, уровня 
зарплат и доступности жилья, а также 
ещё более десятка показателей.

Участниками рейтинга в этом году 
стали 69 городов. Магнитогорск занял 

29-е место, войдя в группу «достаточ-
но высокое качество жизни». Внутри 
индекса Магнитка попала в топ-10 
городов с позитивной оценкой со-
стояния дорожного хозяйства, работы 
общественного транспорта и условий 
ведения бизнеса.

Магнитогорский металлургический 
комбинат активно поддерживает 
усилия администрации города  
по развитию городского 
пространства

Важнейшая задача ММК как градо-
образующего предприятия – обеспе-
чивать для работников и их семей вы-
сокое качество жизни, содействовать 
социально-экономическому развитию 

города. В числе основных направлений 
социальных инвестиций ММК и её 
акционера – поддержка здравоохра-
нения и образования, науки и искус-
ства, развитие спортивных объектов 
и рекреационной инфраструктуры. 
Особое внимание компания уделяет 
снижению техногенной нагрузки на 
окружающую среду, поддержку моло-
дёжи, пенсионеров и людей с особен-
ностями здоровья.

Особняком в этой работе стоит 
уникальный по масштабам проект раз-
вития комфортной среды проживания 
– городской курорт «Притяжение», 
инициатором и ключевым инвестором 
которого выступает председатель со-
вета директоров ПАО «ММК» Виктор 
Рашников.
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Строительную отрасль отно-
сят к важнейшему сектору 
российской экономики. За 
счёт неё в казну поступают 
сотни миллиардов рублей. 
Сейчас она развивается 
стремительно благодаря 
современным материалам 
строительства, цифрови-
зации, инновационным 
технологиям. В Магнитогор-
ске одной из крупнейших 
строительных организа-
ций не только города, но и 
Уральского региона явля-
ется ООО «Строительный 
комплекс». О деятельности 
предприятия, проблемах 
и перспективах развития 
– в интервью с директором 
Стройкомплекса Юрием  
Михайловичем Анциферо-
вым.

– Несколько слов об истории 
комплекса. Предприятие суще-
ствует почти четверть века. Всё 
это время, являясь структурным 
подразделением ПАО «ММК», ком-
плекс осуществлял строительную 
и генподрядную деятельность, 
выполнял работы на объектах и в 
дочерних структурах комбината: 
строил и ремонтировал цехи, про-
катные станы, объекты металлур-
гического производства. В городе 
возводили высотные строения, 
здания социальной сферы. Горо-
жане знают нашу организацию 
по многоэтажным домам ЖИФ 
«Ключ». Кирпич и железобетонные 
конструкции для этих домов про-
изведены на заводе Строительного 
комплекса. 

В 2020 году ПАО «ММК» принял 
решение о продаже компании. 
Стройкомплекс выкупили частные 
инвесторы. Предприятие уже в 
новом статусе продолжает сотруд-
ничество с комбинатом. Основной 
объём заказов выполняется на 
территории ММК. 

Строительный комплекс не толь-
ко сохранил основное направление 
деятельности, но и в отдельных 
сегментах значительно её расши-
рил. Так, было сокращено произ-
водство железобетонных изделий, 
но выросло изготовление метал-
локонструкций. Производство 
размещается в цехе, оснащённом 
новым оборудованием. На всех 
этапах изготовления металлокон-
струкций контроль качества обе-
спечивают специалист, главный 
сварщик и лаборатория сварочных 
работ. Цех работает успешно, его 
мощность позволяет производить 
до 300 тонн металлоконструкций 
в месяц. 

Нельзя не сказать о высоких 
результатах работы нашего заво-
да кирпичных изделий, который 
выпускает до 25 миллионов штук 
кирпичей в год. Если раньше мы 
производили всего одну линейку 
продукции, кирпич светло-жёлтого 
цвета, из которого возводились все 
социальные объекты, то сейчас ас-
сортимент значительно богаче и по 
размеру, и по цвету. Качественный 
строительный материал находит 
своих покупателей не только в 
городе и регионе, но и в Оренбург-
ской области, Башкортостане, в 
соседнем Казахстане.

В состав Стройкомплекса вхо-
дит управление механизации и 
автотранспортной техники, ко-
торое обеспечивает потребности 
комплекса,  оказывает услуги 
партнёрам и подрядчикам. Это 60 
единиц строительной и подъёмно-
транспортной техники: автомоби-
ли, землеройные машины, краны, 
в том числе и большой грузоподъ-
ёмности. 

Как было сказано, ММК в течение 
всех лет существования Стройком-
плекса был основным заказчиком 
предприятия, и сотрудничество 
продолжается. При этом мы рас-
ширяем круг наших партнёров. Два 

года назад заключили контракт 
с государственной корпорацией 
по атомной энергии «Росатом». 
Объёмы строительства значитель-
ные. Деятельность осуществляется 
в рамках гособоронзаказа, поэтому 
большего сказать не могу. Сотруд-
ничество успешное, программа ре-
ализуется на высоком техническом 

уровне в сроки, установленные 
заказчиком. Росатом положитель-
но оценивает сотрудничество, что 
открывает перспективу по нара-
щиванию объёмов производства, 
так как программа предполагает 
значительные инвестиции и в те-
кущем моменте, и в перспективе. 

Поскольку основной вид дея-

тельности предприятия – строи-
тельство, то в состав комплекса 
входит строительно-монтажное 
управление, которое возводит как 
промышленные, так и социальные 
объекты. Так, в этом году подписан 
контракт с компанией ООО «Баш-
кирская медь» на строительство 
посёлка для вахтовых рабочих. Сто-

имость контракта более двух мил-
лиардов рублей. После уточнения 
проектов, стоимость, возможно, 
приблизится к трём миллиардам. 
Реализация контракта намечена 
на конец 2025 года. 

Названы далеко не все объекты, 
над которыми работает Стройком-
плекс. Отмечу лишь, что портфель 
заказов на следующий год на 30–40 
процентов выше, чем в текущем 
году. Если говорить о финансовой 
составляющей, то за последний 
трёхлетний период доходность 
компании год от года возрастает, 
что позволяет коллективу с опти-
мизмом смотреть в будущее. 

– В числе основных проблем 
строительной отрасли называют 
дефицит квалифицированных 
рабочих. Как предприятие справ-
ляется с кадровым голодом?

 – Работы на объектах Росатома 
и Башмеди значительно обогатили 
наш портфель заказов, но и обо-
стрили эту проблему. Несмотря 
на численность персонала – около 
400 человек, компания ведёт на-
бор кадров, постоянно участвуя в 
ярмарках вакансий. Востребован-
ность в специалистах настолько 
велика, что комплекс открыл 
филиалы отделов кадров в близ-
лежащих регионах Башкортостана 
и некоторых районах Челябинской 
области. 

– Иными словами, успешность 
компании доказывает её вос-
требованность не только на ре-
гиональном, но и на российском 
рынке. Как в таком случае можно 
объяснить информацию, которая 
появилась на отдельных сайтах 
интернет-ресурсов, заявивших, 
что Стройкомплекс якобы пре-
кратил работу, в частности и на 
всех объектах ПАО «ММК»? 

– Я уже упоминал, что комби-
нат сократил инвестиционные 
программы по возведению от-
дельных объектов, на которых 
Строительный комплекс выпол-
нял работы в рамках договора-
подряда. Подчеркну, сокращение 
инвестиций коснулось не всех, а 
лишь некоторых объектов. Наша 
компания продолжает работать с 
комбинатом, осознавая, что любой 
бизнес подвержен рискам с учётом 
изменившейся экономической 
ситуации и нового вектора раз-
вития предприятия. Коллектив 
Стройкомплекса благодарен ММК 
за многолетнее тесное сотрудни-
чество. Мы работаем и продолжим 
трудиться с коллективом комбина-

та в большем или меньшем 
объёме, что зависит от 
потребности заказчика. 
Уверены, что сотрудниче-
ство будет продолжено, и 
ММК останется для Строи-
тельного комплекса одним 
из основных заказчиков и 
партнёров.

В завершение подчеркну, 
что Стройкомплекс – от-
ветственный налогопла-
тельщик и работодатель: 
у сотрудников достойный 
заработок. Все налоги и 
зарплата выплачиваются 
строго по графику. Спло-
чённый профессиональ-
ный коллектив наших 
руководителей, специали-
стов и рабочих способен 
решать самые сложные и 
амбициозные задачи.

Наличие собственных 
мощностей стройинду-
с т р и и ,  б о г а т ы й  о п ы т 
строительства объектов, 
собственного квалифи-
цированного персонала 
делают нашу компанию 
востребованной на рынке. 

Строительный комплекс постоян-
но получает новые предложения 
о сотрудничестве. Финансово-
экономическое положение компа-
нии устойчиво. Мы с оптимизмом 
смотрим вперёд и работаем, чтобы 
создавать лучшее будущее для нас 
и наших партнёров. 

В центре внимания

«С оптимизмом  
смотрим в будущее»

Юрий Анциферов

КХП. Коксовый цех. Тракт подачи кокса

Тракт подачи кокса

На правах рекламы



Рейтинг
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Уважаемые избиратели!
В приёмной депутата ГД В. В. Бахметьева по адресу: пр. 

Ленина, 61 на постоянной основе принимают обращения, 
проводят консультации и ведут запись на приём по феде-
ральным вопросам.

Телефон 8 (3519) 49-59-68.

Окончание.  
Начало на стр. 1

Городской курорт «Притя-
жение» уже стал главным 
местом отдыха для горо-
жан и самым популярным 
местом посещения для 
туристов.

– Результаты рей-
тинга – яркое под-
тверждение того, что 
мы движемся в пра-

вильном направле-
нии и достаточно 
высокими тем-
пами, – отметил 

глава Магнитогорска Сергей Бер-
дников. – В этом большая заслуга 
горожан, которые высказывают 
своё мнение о необходимых пре-
образованиях, благоустраивают 
свои дворы. Слышать жителей го-
рода в этом смысле для нас важно 
и полезно. Не могу не отметить 
активную позицию городского 

бизнес-сообщества, прежде всего 
Магнитогорского металлурги-
ческого комбината. В частности, 
в городе реализуется, пожалуй, 
самый масштабный проект фор-
мирования комфортной городской 
среды в стране – парк-курорт «При-
тяжение». Он уже стал глобальной 
точкой притяжения для магнито-

горцев и гостей города. ММК также 
оказывает нам ощутимую поддерж-
ку в создании и модернизации со-
циальной инфраструктуры. Уверен, 
общими усилиями мы будем делать 
наш город ещё более удобным для 
жизни, работы и учёбы.

– Магнитогорск традиционно 
считается городом-тружеником. 

Но ведь человек не 
только работает, он 
должен жить, куль-
турно отдыхать, за-
ниматься спортом, 
получать достой-
ное образование. 
В Магнитке мно-
гое делается для 
развития инфра-
структуры, повышения комфорта 
и качества жизни. И ММК всегда 
участвовал и будет участвовать в 
процессах преображения родного 
города, – прокомментировал ге-
неральный директор ПАО «ММК» 
Павел Шиляев.

Вера

Православная святыня
В Магнитогорск привезут мощи Николая  
Чудотворца.

В Челябинскую область из Воскресенского Новодевичье-
го монастыря Санкт-Петербурга привезли мощи святителя 
Николая Чудотворца, которые женской обители в 2022 году 
подарил Святейший Патриарх Кирилл. Их подлинность 
подтверждена специальным сертификатом, а сам сосуд с 
реликвией скреплён печатью.

Мощи прибыли в Челябинск 30 ноября. Четвёртого дека-
бря святыня окажется в Троицке, после её увезут в Злато-
уст. А шестого декабря ковчег с мощами святого Николая 
Чудотворца отправится в Магнитогорск. В кафедральный 
собор Вознесения Христова его принесут к 8 утра – к на-
чалу совершения Божественной литургии. После службы в 
течение дня перед мощами каждый час будет совершаться 
молебен с чтением акафиста, сообщает пресс-служба Маг-
нитогорской епархии.

В 19.00 после окончании вечернего богослужения ре-
ликвия снова отправится в Челябинск. Там ковчег будет 
находиться в Свято-Симеоновском соборе до девятого 
декабря.

Налоги

«Пеняйте» на себя
Россиянам напомнили о начислении пени за 
неуплату налогов.

Напомним, физлица были обязаны уплатить имуще-
ственные налоги за 2023 год не позднее второго декабря 
2024-го. А с третьего декабря граждане, не уплатившие 
налоги на квартиры, дачи и автомобили, начнут получать 
пени за просроченные платежи.

Сначала налогоплательщику направят требование, а в  
случае его невыполнения налоговая служба подаст иск в 
суд. После оглашения вердикта приставы могут ограничить 
выезд за границу, арестовать банковские счета и наложить 
запрет на отчуждение имущества. Также нарушителю 
начислят пени, которые составят 1/300 от суммы долга, 
умноженной на ключевую ставку Центрального Банка, и 
исполнительский сбор в размере семи процентов от суммы 
взыскания. 

Имущественные налоги – транспортный и земельный, 
налог на недвижимость – уплачиваются на основании 
уведомлений, сформированных налоговыми инспекциями. 
Уведомления не направляются в том случае, если общая 
сумма налоговых обязательств составляет менее 300 руб- 
лей, или, например, если налогоплательщики являются 
пользователями интернет-сервиса ФНС России.

Оплатить налоги можно любым удобным способом: че-
рез отделения банков и их терминалы, воспользовавшись 
электронными сервисами на сайте ФНС России «Уплата 
налогов и пошлин физических лиц» или «Личный кабинет 
для физических лиц», через портал «Госуслуги».

Всё для комфорта горожан
Магнитогорск вошёл в топ-30 городов России  
с высоким качеством жизни

Дискуссия

В администрации города прошёл 
координационный совет по раз-
витию туризма в Магнитогорске. 
Представители власти, бизнеса, 
общественных организаций 
пришли к выводу: наш город 
активно развивается, безопасен, 
удобен и красив.

Напомним, что и Магнитогорск, и вся 
Челябинская область активно реали-
зуют национальный проект «Туризм и 
индустрия гостеприимства». С начала 
года туристический поток в регионе 
составил 1,4 миллиона поездок. Тема 
развития привлекательности региона 
для приезжих настолько актуальна, что 
губернатор Алексей Текслер принял 
решение о создании в правительстве 
отдельного управления по координации 
развития туризма.

Особенность нашего региона в том, 
что он является центром промышлен-
ного и событийного туризма страны. 
Только за первое полугодие 2024 года 
прирост «промышленных» туристов 
составил 28 процентов. И тон здесь, 
конечно, задаёт Магнитка: в ПАО 
«ММК» создан центр компетенций по 
развитию промышленного туризма, в 
котором учат коллег из других городов 
и регионов организовывать туры на 
предприятия.

– По мнению экспертов, сфера пу-
тешествий – четвёртая крупнейшая 
отрасль экономики мира, на долю 
которой приходится десять процентов 
мирового ВВП, – рассказала заместитель 
главы города Александра Макарова. – 

По мнению экономистов,  
53 отрасли получают 
эффект от туризма, а 
половина каждого ру-

бля выручки создаётся 
в смежных отраслях. 
Туризм сегодня трак-
туется ещё и как ран-
няя профориентация, 
поэтому нужно немно-
го сместить акцент с 

путешественника 40–50 лет на молодых 
людей.

Александра Макарова напомнила, 
что в городе немало общественных 
территорий, которые интересны для 
жителей и гостей, их приводят в поря-
док, восстанавливают, осовременивают, 
озеленяют. Делается это в первую оче-
редь для жителей. Но и гости замечают 
удобство, комфорт и красоту парков и 
скверов, уникальность архитектуры 
Ленинского района. В городе создан 
сайт visit.magnitogorsk.ru, где есть не-
мало информации о событиях, местах, 
которые можно посетить. Разработана 
сувенирная продукция для гостей го-
рода а также бренд «Стальное сердце 
России», которым могут по соглашению 
с администрацией города бесплатно 
пользоваться предприниматели и ор-
ганизаторы разных событий. Бизнес 
должен понимать свою социальную 
миссию: делать всё возможное, чтобы 
продвигать Магнитку, доносить до 
своих клиентов информацию о нашем 
городе.

О развитии промышленного туризма 
в городе рассказала старший менеджер 
дирекции по стратегии и развитию ПАО 
«ММК» Марина Корнева. Она напомни-
ла, что за шесть лет на комбинате по-
бывали больше 60 тысяч гостей, среди 
которых 23 тысячи – дети.

– На предприятии есть маршруты для 
взрослых, детей, людей с ограниченны-
ми возможностями, – напомнила Ма-
рина Васильевна. – Когда стали пред-

ставлять наши маршруты 
на различных площадках, 
у коллег было немало 
вопросов. Этот интерес 
привёл к созданию в 2022 

году центра компетен-
ций, где мы проводим 

обучение организации 
туров. В 2023 году за-
пустили комплексный 

маршрут «Первые в 
Магнитке» (12+), во время которого го-
сти знакомятся со знаковыми местами 
города, комбинатом и производствен-
ной площадкой компании «Ситно». 

Этот маршрут и экскурсию для людей с 
ограниченными возможностями подали 
на соискание всероссийской премии 
«Маршрут года» и получили Гран-при и 
первый диплом. В планах – расширить 
экскурсию «Первые в Магнитки» до тура 
выходного дня и выработать направ-
ление, посвящённое профориентации 
подрастающего населения.

Руководитель направления по ком-
мерции и маркетингу ООО «Территория 
Притяжения» Максим Ясько отметил, 
что каждая новая запускаемая очередь 
городского курорта – вклад в туристиче-
скую привлекательность города.

Городской курорт «Притяжение» 
стал одним из обязательных 
объектов, который магнитогорцы 
показывают своим гостям

Разного направления локации, дет-
ские площадки, спортивные сооружения 
позволяют с пользой и удовольствием 
провести время в любой сезон.

– В следующем году запустим крытый 
детский центр развлечений, 

строительство которого 
идёт полным ходом, – по-
делился Максим Ясько. 
– Работаем над наполне-

нием, которое будет 
рассчитано для детей 
с самого рождения. 
В декабре 2025 года 
должны запустить 
термы, в стадии про-

ектирования четырёх-
звёздочный отель.

Участвует в развитии туристической 
отрасли Магнитогорска и ведущий вуз 
города – МГТУ имени Г. И. Носова. С 
2022 года он входит в государственную 
программу развития студенческого 
туризма, которая нацелена на создание 
единого пространства для культурного, 
профессионального и личностного раз-
вития молодёжи.

– В программе участвуют 110 го-
р о д о в  с т р а н ы ,  2 3 0 

у н и в е р с и т е т о в  и з  
83 субъектов РФ, – от-
метил ректор МГТУ Дми-
трий Терентьев. – Экс-
курсии для групп бес-

платные, оплачивают 
только проживание, 
которое возможно в 
комфортных обще-
житиях. Развивается 

программа «Больше, 
чем путешествие». Проводим профо-
риентационные, обзорные экскурсии, 
квесты, мастер-классы, лекции по ЕГЭ 
и поступлению, в которых приняли 
участие около шести тысяч школь-
ников 7–11-х классов. Разрабатываем 
новые маршруты, в том числе научно-
популярные, например, в НПО «Андро-
идная техника».

Участники координационного со-
вета обсудили также перспективы 
реализации инвестиционных проектов 
по созданию объектов размещения, 
инструменты развития туристической 
привлекательности через большие 
спортивные события, а также поговори-
ли о перспективах туризма в регионе.

  Ольга Балабанова

По законам гостеприимства

Магнитогорск интересен любознательным  
туристам, ищущих новых впечатлений 
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Они строили комбинат в 
разные годы, развивали, 
модернизировали, выходи-
ли из нескольких мировых 
экономических кризисов 
и вновь поднимали пред-
приятие на вершины. Они  
буквально «жили на ра-
боте», отдавая все силы, и 
друг с другом на промпло-
щадке и на планёрках про-
водили времени, пожалуй, 
больше, чем с собственны-
ми семьями.

И по сей день о работе пред-
приятия они знают всё до тон-
костей – читают прессу, смотрят 
телесюжеты, да и на экскурсию к 
родным промышленным пенатам 
их регулярно возят, знакомя с 
новыми производственными объ-
ектами, пущенными в строй. А вот 
той самой атмосферы совместного 
времяпрепровождения, обсужде-
ний и самого ощущения единства 
команды единомышленников 
– этого с выходом на пенсию им 
очень не хватает.

Чтобы вновь объединить быв-
ших руководителей подразделений 
Группы «ММК», для них ежегодно 
организуют отдых в здравницах 
комбината. По словам бывшего 
руководителя благотворительного 
фонда «Металлург», ныне члена 
совета БФ Валентина Владимир-
цева, начало этой традиции было 
поло- жено именно с основанием 

самого фонда.
– В 1988 году, ещё 

при Иване Харито-
новиче Ромазане, 

мы создали фонд 
« М и л о с е рд и е » , 
после нескольких 
преобразований 
и  р а с ш и р е н и я 
деятельности он 
превратился в 

один из крупнейших в стране фонд 
«Металлург», – рассказывает Ва-
лентин Александрович. – Начинали 
с концертов в праздничные даты, 
потом стали раздавать ветеранам 
продуктовые наборы, направляли 
пенсионеров на оздоровительные 
программы… Ежегодно путёвки в 
дома отдыха получала и команда 
руководителей: группа из 25 чело-
век, каждый раз разная по составу, 
на неделю отправлялась на цикл 
загородного оздоровления.

Пандемия, более всего «уда-
рившая» именно по пожилым 
представителям общества, тра-
дицию нарушила, и даже после 
отступления недуга возобновлять 
её не решались. И только спустя 
четыре годы ветераны вновь со-
брались в небольшом автобусе. 
Дружеские обнимашки, общие 
воспоминания, рассматривание 
фото детей, внуков, у многих – и 
правнуков… Председатель совета 
ветеранов ПАО «ММК» Александр 

Титов тем временем рассказывает, 
чем будут заниматься, кроме про-
гулок на свежем воз-
духе, физкультуры, 
приёмов у медиков 
и назначенных про-
цедур:

– Традиционно 
организованы те-
матические вече-
ра – фольклорные, 
например, – уточ-
няет Александр 
Васильевич. – На экскурсии поедем 
– посещение сыроварни большой 
интерес вызвало… Обещали по-
казать обновлённый детский 
оздоровительно-образовательный 
комплекс, горнолыжные центры… 
Будем много общаться на самые 
разные темы – это особенно вдох-
новляет. Но больше всего ожидаем 
традиционную встречу с действую-
щими руководителями комбината,  
чтобы узнать из первых рук о 
ситуации на предприятии, о пер-
спективах работы.

П е р е д  о б щ е н и е м  с  т о п -
менеджерами ПАО «ММК»  ветера-
нам показалисамый новый объект 
социальной сферы комбината – 
экодеревню.

 С большим интересом пенсио-
неры внимали рассказу директора 
«ДООК» ПАО «ММК» Олега Закиро-
ва о появлении «скандинавского 
поселения».

– Проект рассчитан на 35 до-
миков, введена первая очередь –  

20 дач, рассматрива-
ется дальнейшее рас-
ширение экодерев-
ни, которая с первых 
дней стала пользо-
ваться огромной по-
пулярностью.

В домиках ве-
тераны отмечают 
приятный древес-
ный запах – его 
обеспечил слой льняного масла, 
которым пропитали дерево для 
отделки внутренних стен. В двух 
спальнях и гостиной легко раз-
местят до шести человек, а полно-
ценная кухонная зона поможет 
сэкономить на походах в рестора-
ны и кафе. Также гостям показали 
только что запущенный в строй 
объект – баню.

– Я привык быть здесь в качестве 
организатора, обеспечивающего 
отдых и развлечения, теперь впер-
вые сам оказался гостем и очень 
рад тому, что прекрасно провожу 
время, – делится впечатлениями 
Валентин Владимирцев. – По-
новому взглянул на социальную 
сферу комбината и поражаюсь, 
как всё преображается с каждым 
годом, как щедро комбинат раз-
вивает экологические программы, 
формирует городское простран-
ство и облагораживает загород-
ные санатории… Всё это – не для 
производства, а для людей, и это 
очень важно! И отдельной строкой 
в благотворительной програм-

ме, осуществляемой комбинатом 
через фонд «Металлург», стоит 
забота о бывших работниках пред-
приятия.

На ужин к ветеранам-руково- 
дителям приехали начальник 
управления делами и социальным 
развитием ПАО «ММК» Алексей Ко-
валенко, председатель первичной 
профсоюзной организации Группы 
ПАО «ММК» Борис Семёнов и ди-
ректор благотворительного фонда 
«Металлург» Виталий Галкин. Все 
трое признаются: волнуются – 
словно с отчётом перед генераль-
ным директором.

– Все они – с огром-
ным опытом, знани-
ем и пониманием 
процессов любой на-
правленности, слу-
кавить и даже что-то 
преувеличить не 
получится – тут 
же в ответ «при-
летит» каверз-
ный вопрос, ко-
торый всё расставит по местам, 
– улыбается Виталий Владимиро-
вич. – Они привыкли спрашивать 
строго и допытываются до самого 
основания.

Тему социальных проектов про-
должил Алексей Коваленко.

– Активно строится городской 
курорт «Притяжение». Будущим 
летом состоится запуск четвёртой 
очереди, её главным объектом ста-
нет большой крытый детский парк. 
Одновременно там ведутся возведе-

ние терм, хоккейной 
академии, проектные 
работы по отелю… В 
санатории «Метал-
лург» в Ессенту-
ках продолжается 
строительство 
нового корпуса 
и сооружение тё-
плых переходов 
между лечебными 
и жилыми зданиями. Планируем 
строить новый корпус в доме отды-
ха «Абзаково»… Основу всему этому 
заложили вы, мы лишь пользуемся 
возможностью продолжить нача-
тое вами. И святая для комбината 
традиция – во главе угла человек и 
забота о нём – тоже была заложена 
ветеранами.

– Сегодня у совре-
менных агрегатов 
комбината работа-
ют уже ученики ва-
ших учеников, но 
их  мастерство 
– результат на-
ставничества и 
преобразований, 
о б е с п е ч е н н ы х 
вами, а главное – заложенных вами 
правильных рабочих традиций, – 
подчеркнул Борис Семёнов.

– Уровень благотворительной 
работы комбината – полтора мил-
лиарда рублей в год, – подытожил 
встречу Виталий Галкин. – Это гово-
рит об одном: что бы ни происходи-
ло, забота о человеке для комбината 
всегда стоит на первом месте.

  Рита Давлетшина
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В минувшую пятницу 
во Дворце культуры 
имени Серго Ор-
джоникидзе про-
шло праздничное 
мероприятие, по-
свящённое юбилею 
одного из главных 
ресурсоснабжающих 
предприятий города – 
треста «Водоканал»

История становления Водока-
нала неразрывно связана с раз-
витием Магнитогорска: со строи-
тельством промышленных пред-
приятий, жилых микрорайонов 

и совершенствованием 
городской коммуналь-

ной инфраструктуры.  
90 лет назад с пу-
ском первого водо-
провода, по которо-
му в Магнитогорск 

была подана питье-
вая вода отличного 

качества, появились 
новые возможности для 

развития города и региона. И 
последующая история Водока-
нала – это постоянное движение 
вперёд.

На мероприятии собравшихся 
приветствовал исполняющий 

обязанности главы Магнитогор-
ска Максим Москалев. Максим 
Викторович зачитал текст по-
здравительного адреса от главы 
города Сергея Бердникова, в кото-
ром Сергей Николаевич выразил 
признательность руководству и 
всему коллективу за важный труд 
на благо города: «В одной из веду-
щих, стратегических, технически 
оснащённых организаций города 
работают настоящие профес-
сионалы. Много тех, кто отдал не-
мало лет любимому предприятию 
в разные годы, тех, кто заложил 
трудовые традиции. В свои 90 лет 
МП трест «Водоканал» уверенно 
смотрит в будущее и полон боль-
ших планов и возможностей. От 
всей души желаю предприятию 
процветания и финансовой ста-
бильности, а всем сотрудникам 

– крепкого здоровья, профессио-
нальных и личных успехов!»

Также, пользуясь случаем, Мак-
сим Москалев от себя лично по-
здравил коллектив предприятия, 
пожелав им стабильной и безава-
рийной работы.

И, конечно же, с добрыми по-
желаниями к присутствующим 
обратился директор МП трест 
«Водоканал» Сергей Аднамах: 
«Наше предприятие – это не толь-
ко километры сетей и сложных 
инженерных сооружений. Это, 
прежде всего, люди – настоящие 
профессионалы, которые своим 
трудом достигли тех успехов, 
которыми сейчас гордится трест 
«Водоканал». Поэтому история 
предприятия – это история боль-
шого коллектива рабочих, ин-
женеров, руководителей всех 

уровней, осознающих особую от-
ветственность своей работы. Это 
история самоотверженного труда 
ветеранов, которые зародили 
многие замечательные тради-
ции, стояли у истоков множества 
важных проектов. Желаем им 
крепкого здоровья и жизненной 
энергии. Высокий профессио-
нализм позволяет коллективу и 
сегодня выполнять сложные за-
дачи по водоснабжению города 
и круглосуточно обеспечивать 
жителей города качественной 
водой».

На торжестве были вручены 
Почётные грамоты и благодар-
ственные письма тем, кто своим 
трудом, ответственностью и про-
фессионализмом заслужил при-
знание не только среди коллег, но 
и у руководства предприятия.

90 лет надёжности



Юбилей
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Третьего декабря вось-
мидесятилетие отмечает 
инженер-строитель, лауреат 
премии Правительства РФ, 
почётный металлург Вален-
тин Викторович Поварич.

Валентин Поварич родился и вы-
рос в Магнитогорске. В 1963 году 
окончил строительный техникум и 
начал трудовой путь в тресте «Маг-
нитострой». В 1964–1967 годах слу-
жил в Советской Армии, награждён 

медалью «За охрану государствен-
ной границы СССР». Демо-

билизовавшись, устроил-
ся мастером на метизно-
металлургический завод, 
од н о в р е м е н н о  у ч и л с я 
на вечернем факультете 
МГМИ имени Г. И. Носова, 
который окончил в 1972 
году. В 1971 году назначен 
начальником тарного цеха 
ММЗ, в 1972 – замести-
телем главного инжене-
ра отдела капитального 

строительства, в 1973–1995 годах 
занимал должность заместителя 
директора завода по капитальному 
строительству.

При В. В. Повариче на ММЗ было 
создано мощное строительное 
управление, силами которого была 
осуществлена коренная техниче-
ская реконструкция шурупного, 
гвоздильного, крепёжных, стале-
проволочных цехов, что позволило 
освоить современные технологии 
производства метизов. Силами 
стройуправления были построены 
не только производственные объ-
екты, но и жилые микрорайоны, 
заводская медсанчасть, детская 
хирургическая больница и род-
дом, а в 1976 году при аномальной 
засухе – система водоснабжения, 
которая действует и поныне, обе-
спечивая город водой. Большую 
помощь ММЗ оказывал развитию 
сельского хозяйства Челябинской 
области. Силами строительного 
управления завода были построе-
ны шесть птицефабрик и четыре 

животноводческих комплекса. В 
1996–2000 годах Валентин По-
варич – первый заместитель ге-
нерального директора ММЗ. С 
2000 года – на ММК. В 2006 году с 
образованием ОАО «ММК-МЕТИЗ» 
вернулся на метизное производ-
ство советником директора по 
интеграционной политике. В тот 
же период единогласно избирается 
членом совета Ассоциации «Пром-
метиз», где многие годы является 
экспертом в области политики 
инвестиций и технического регу-
лирования, занимается вопросами 
сотрудничества с целью обеспе-
чения корпоративного единства 
метизных предприятий.

Свой опыт и знания Валентин 
Викторович передавал новому 
поколению метизников, являясь 
доцентом МГТУ им. Г. И. Носова, а 
за разработку технологии изготов-
ления биметаллических изделий 
был удостоен звания лауреата 
премии Правительства РФ. Сегод-
ня юбиляр активно занимается и 
общественной работой, являясь 

членом общественной палаты Маг-
нитогорска, полномочным пред-
ставителем Межгосударственного 
Союза городов-героев в Челябин-
ской области. За свой труд В. В. По-
варич отмечен многочисленными 
наградами и званиями: медалью 
ордена «За заслуги перед Отече-
ством» II степени, медалями «За до-
блестный труд», имени Христофора 
Сергеевича Шахпазова, званием 
«Почётный металлург», Почётной 
грамотой Министерства экономи-
ки РФ и ЦС ГМПР, почётным знаком 
«За заслуги перед городом Магни-
тогорском».

Руководство ОАО «ММК-
МЕТИЗ», Межгосударствен-
ного Союза городов-героев, 
землячества «Челябинцы в 
Москве», а также коллекти-
вы общественной палаты 
Магнитогорска, городского 
Союза радиолюбителей, Все-
российского общества сле-
пых, семьи А. В. Царенко и В. Н. 
Егорова желают Валентину 
Викторовичу здоровья на 
многие годы, сил для реализа-
ции всех задуманных планов, 
тепла и заботы близких!

В музее Магнитогорского 
Гипромеза хранятся две 
уникальные книги. Первая, 
1934 года, подробно опи-
сывает, как проектировали 
Магнитогорский металлур-
гический комбинат (тогда 
ещё имени Сталина) в годы 
первой пятилетки. Этот 
ценный документ передал в 
музей генеральный дирек-
тор института Юрий Алек-
сандрович Тверской. Вторая 
книга – «История проекти-
рования Магнитогорского 
металлургического ком-
бината им. В. И. Ленина до 
1982 года». Деревянная по-
лированная обложка, маши-
нопись, подробный рассказ 
о 40-х годах прошлого века 
работы Гипромеза. Автор – 
Николай Герасимович Тель-
нов, инженер-доменщик, 
главный инженер проектно-
го института. Перед пенсией 
он три года посвятил себя 
этому исследованию, и вряд 
ли кто сегодня сможет по-
хожий опыт повторить. 

«Это как объять необъятное. 
Проектную летопись Гипромеза, 
кажется, мог написать только такой 
человек, как Николай Герасимович 
Тельнов», – с этих слов начала рас-
сказ Валентина Марковна Литви-
нова. В прошлом начальник отдела 
оборудования, она часами готова 
рассказывать о людях, которые со-
ставляют «золо-
той фонд» родного 
учреждения.

«Каждый день в 
течение трёх лет 
Николай Герасимо-
вич методично под-
нимал и анализиро-
вал сотни чертежей, 
папок, проектных 
документов раз-
ных лет, собирал по 
фактам биографии 
проектировщиков, 
конструкторов и 
писал, писал. Кро-
потливый труд, который уложился 
в сотню страниц, где без лишней 
воды изложены суть работы страте-
гически важного предприятия – Маг-
нитогорского Гипромеза. Дотошно, 
медленно, верно. Этот авторский 
почерк, как лекало, легко соотно-
сился со стилем работы Николая 
Герасимовича. 

Он пришёл в проектную организа-
цию в 50-х годах обычным инжене-

ром, а уже через 10 лет стал ГИПом. 
Чтобы понять серьёзность, которая 
стоит за этой аббревиатурой, надо 
вспомнить, что административную 

и уголовную ответствен-
ность за ошибки всегда 
несёт главный инженер 
проекта. В послужном 
списке ГИПа Тельнова 
объектов стратегическо-
го значения – десятки. В 
1978 году его назначили 
главным инженером Ги-
промеза.

Их было два антипода: 
Тельнов и Лешер. Спокой-
ный, методичный, дотош-
ный Тельнов и громкий, 
харизматичный Лешер. И 
если в кабинете замести-

теля главного инженера Георгия 
Христиановича Лешера обычно 
было деятельно, шумно, накурено, 
то в комнате главного инженера 
Тельнова царили тишина и покой. 
Не умиротворение, а рабочий про-
цесс, поставленный на отлаженные 
рельсы. Когда решали сложную 
производственную задачу, эти две 
стихии, волна и пламень, находили 
общий язык.  Что ещё объединяло 

этих двух людей – преданность 
институту. Ради Гипромеза, в кото-
рый они вросли душой и мыслями, 
и Лешер, и Тельнов готовы были 
жертвовать желаниями, а где-то 
даже интересами родных людей. 
Георгий Лешер, эвакуированный из 
Украины, так и не вернулся в род-
ной Днепродзержинск. А Николай 
Тельнов был настолько убедителен 
в любви к проектному делу, что его 
жена, коренная москвичка с питер-
ским медицинским образованием, 
переехала в послевоенную голодную 
Магнитку. Всё, чтобы 
муж занимался люби-
мым делом. И он делал 
это самозабвенно и с 
большой самоотдачей.  
Кстати, его летопись 
проектирования – факт 
в ту же копилку. Он 
не был историком, не 
был писателем, но смог 
создать технический 
труд, подтверждённый 
историческими факта-
ми, написанный кра-
сивым литературным 
языком. 

Рассказывать о вы-

дающемся инженере Гипромеза, не 
упоминая проекты, – всё равно что 
описывать писателя, не называя его 
книг. Николай Тельнов их спроекти-
ровал множество, но особенно зна-
чимой стала работа над доменной 
печью № 9. Агрегаты с порядковы-
ми номерами 9 и 10 должны были 
стать крупнейшими в Европе. Но 
не только размеры усложняли про-
ектное задание, в то время ещё ГИПу, 
Тельнову. Впервые в отечественной 
и зарубежной металлургии строили 
печь с двумя чугунными лётками и 
литейными дворами. К этому стоит 
добавить: сжатые сроки, стеснён-
ность площадки плюс действующее 
производство. И группа проектиров-
щиков под руководством Николая 

Тельнова с задачей 
справилась блестя-
ще. В 1962 году все 
рабочие чертежи 
были утверждены. 
29 июня 1964 года 
крупнейшая на тот 
момент в Европе 
девятая домна Маг-
нитогорского ме-
таллургического 
комбината выдала 
первый чугун.

Заслуженный ме-
таллург РСФСР Ни-
колай Герасимович 
Тельнов участвовал 

во многих важных проектах: внедре-
ние  природного газа в доменном 
цехе, кислорода в мартеновских 
цехах, новые типы сталеплавильных 
агрегатов. Интересно, что он также 
занимался очисткой воды и воздуха, 
что так актуально сегодня. Среди 
его наград – орден «Знак Почёта» и 
бронзовая медаль ВДНХ. Но на во-
прос о главном достижении всегда 
отвечал: «Моя семья». 

«Отец умел четко разделять ра-
боту и дом. За семейным столом мы 
никогда не обсуждали служебные 
вопросы, – рассказывает дочь Еле-
на Бусова. – В 1980 году, получив 
диплом нашего металлургического 
вуза, пришла в Гипромез, но это не 
была работа «по блату». Я – инженер 
строительного отдела, он – главный 
инженер, и дело не только в нашей 
разной специализации. Даже теоре-
тически сложно представить, что 
для кого-то у Тельнова могли быть 
послабления или «особенный» 
подход. Он был коммунист, и в его 
случае, это не про политические 
взгляды, а про принципиальность, 
возведенную в абсолют. И хотя по 
характеру я больше похожа на папу 
– такая же скрупулёзная и ответ-
ственная, избалованной «папиной» 
дочкой никогда не была».

Его сноха, инженер отдела вы-
пуска проектов Магнитогорского 
Гипромеза Лариса Тельнова, вспо-
минает: «В доме царил культ отца. 
Все уважали его работу, его отдых. 
В квартире имелось много техниче-
ской литературы, металлургических 
справочников, учебников по шахма-
там, но главной страстью «технаря 
Тельнова» было садоводство. Летом 
балкон утопал в цветах, здесь же 
росли огурцы. И каждый раз, когда 
приходили внуки, дед с гордостью 
раздавал самовыращенные корни-
шоны.

Большая и дружная семья, где 
жили общими радостями и горестя-
ми.  А если говорить о традициях, на 
память приходит обычай, который 
передавался у Тельновых от поко-
ления к поколению – «перерезать 
путы». Наверное, ритуал родом из 
Казахстана, где в своё время осели 
несколько старших поколений Тель-
новых. Когда ребёнок делал первые 
шаги, чаще всего мужчина разрезал 
ладонью воображаемые путы в его 
ножках. В казахских сёлах такое бла-
гословение доверяют человеку, чьи 
качества хотели бы видеть в своём 
ребёнке. У нас таким человеком был 
Николай Герасимович. Неординар-
ный, эрудированный, принципиаль-
ный. Он жил честно и, как бы наивно 
ни звучало, всегда верил в свою 
страну и справедливость».

Юбилейная летопись Магнитогорского Гипромеза

Перерезая путы

Николай Тельнов

Проект устройства двух лёток на одном литейном дворе.  
На фото: В. В. Медведев, П. А. Петров, Р. Г. Иванов, Н. Г. Тельнов, А. М. Литвак, А. Д. Коноплёв. 1978 г. 

Жизнь на благо родного города

Валентин Поварич
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Резонанс

Негативные посты с претен-
зиями и жалобами на каче-
ство работы Горторга в по-
следние недели буквально 
затопили соцсети. Это стало 
поводом для встречи, где 
свою позицию относитель-
но питания магнитогорских 
детей в школах и детских 
садах АО «Горторг» объясни-
ло на специально созванной 
пресс-конференции в адми-
нистрации Магнитогорска.

Претензии в адрес предприятия 
появлялись и раньше. «Вишенкой 
на торте» оказалась петиция с 
требованием «Прекратите тра-
вить наших детей!» – за три дня 
её подписали более двух тысяч 
магнитогорцев. Также родители 
написали коллективное заявление 
в прокуратуру.

По словам недовольных, еда Гор-
торга, во-первых, имеет крайне низ-
кие вкусовые качества, во-вторых, 
использование полуфабрикатов 
само по себе не слишком полезно 
для здоровья. Были и жалобы на 
то, что после школьных обедов у 
детей отмечалось расстройство 
пищеварения.

АО «Горторг» считает, что мас-
совые претензии родителей к 
качеству питания необоснованны. 
Дабы не спорить с сотнями гневных 
комментаторов в Сети, донести по-
зицию предприятия до населения 
решили с помощью журналистов. 
Так, директор Горторга Оксана 
Швачкина отметила, что общество 
было создано более 25-ти лет назад 
и на данный момент осуществляет 
питание на всех пищеблоках в 
школьных и дошкольных учрежде-
ниях города.

В ведении Горторга  
244 пищеблока, ежедневно 
обеспечивающих питанием  
67 тысяч детей

Деятельность организаторов 
питания детей строго регламен-
тирована законодательством. До-
кументы касаются и 
продуктов питания, 
и их перевозки, и 
оснащения пище-
блоков.

– Среди всех этих 
документов есть 
один – он принят 
в январе 2021 
года, – можно 
сказать, самый 
главный – новые 
санитарные правила для обще-
ственного питания населения, – 
уточнила Оксана Швачкина. – Так 
как достаточно много возникает 
вопросов по использованию обще-
ством полуфабрикатов, в этом 
документе есть пункт 2.5, который 
запрещает предприятиям обще-
ственного питания работать на 
сырье при отсутствии цехового 
деления. Пищеблоки в школьных 
и дошкольных учреждениях по-
строены ещё в 70–80-е годы, и 
строились в качестве доготовочных 
цехов. На 90 процентах пищеблоков 
цеховое деление отсутствует. Это 
не желание Горторга работать на 
полуфабрикатах – это требование 
санитарного законодательства.

Поставщиками мясных полу-
фабрикатов выступают птицефа-
брики «Равис» и «Ситно» и фир-
ма «Глория». Эти предприятия, 
подчеркнула директор Горторга, 
работают в строгом соответствии 
с принципами ХАСПП (система, 
предназначенная для выявления, 
анализа, контроля и управления 
рисками при изготовлении пище-
вой продукции). Поставщики были 
выбраны в результате электронных 
аукционов.

Что касается овощей, если в 
учреждении нет цехов первичной 
и вторичной обработки, то пред-
приятие не имеет права завозить 
на пищеблоки грязные овощи. 
Поэтому их чистят и уже в таком 
виде развозят по школам и детским 

садам. Получается, что с точки зре-
ния санитарных норм полезнее и 
безопаснее не свежие овощи, а уже 
почищенные и расфасованные в 
вакуум.

– Родители задают вопросы: «По-
чему вы сами не можете чистить?» 
Не можем, потому что также нет це-
хового деления, – объяснила Оксана 
Швачкина. – Горторг несёт полную 
ответственность, вплоть до уго-
ловной, за соответствие качества 
продуктов питания в школьных и 
дошкольных учреждениях.

На вопросы прессы о пищевых 
расстройствах после школьных 
обедов она ответила:

– Суточные пробы готовых про-
дуктов забирают ежедневно и 
хранят в течение 48 часов. Если воз-
никают какие-то спорные моменты 
и подозрения на отравления, их 
изымают и проводят исследования. 
Горторг делал запрос в Роспотреб-
надзор и получил ответ: «Случаев 
групповой заболеваемости кишеч-
ной инфекцией среди воспитан-
ников школьных и дошкольных 
учреждений в Магнитогорске не 
зарегистрировано».

Директор Горторга предполо-
жила, что проблемы с ЖКТ могут 
быть вызваны ротавирусом, и еда 
из столовой к этому отношения 
не имеет.

До разгоревшегося скандала 
предприятие регулярно выкла-
дывало в своей группе в соцсети 
«ВКонтакте» (18+) фотографии 
меню, которые «делаются в реаль-
ном времени, в реальных детских 
садах и в реальных школах». Но 
после массы негативных откли-
ков комментарии к постам пред-
приятие предпочло закрыть. При 
этом, по словам руководителей АО 
«Горторг», любой родитель может 
прийти в школу и провести свою 
независимую оценку.

– Мы не можем быть для всех хо-
рошими. Разные вкусовые привыч-
ки в семье, кто-то ест что-то одно, 
есть дети, которые не едят ничего. 
Чтобы представить объективную 
картину, двери наших обеденных 
залов всегда открыты. В любой день 
можно прийти в школу, обозначить 
своё желание проверить качество 
приготовленной пищи. Вас про-
ведут в столовую и дадут продегу-
стировать блюда из текущего меню, 
которыми кормили детей. Также в 
каждом учреждении работает бра-
керажная комиссия. Она оценивает 
внешний вид и вкусовые качества 
приготовленных блюд. Все жалобы, 
которые поступили в официальную 
группу АО «Горторг» «ВКонтакте» 
(18+) или на официальную почту, не 

остаются без внимания. По каждой 
жалобе выезжают технологи, руко-
водители Горторга, представители 
управления образования. Если есть 
вина пищеблока, – а такое бывает, 
на пищеблоке работают живые 
люди, – разрабатывается целый 
план мероприятий, чтобы избежать 
в дальнейшем повторения подоб-
ных ошибок.

Приготовление еды осуществля-
ется на пищеблоках – там запекают 
котлеты, варят супы и компоты. Ис-
ключение – несколько детских са-
дов в Ленинском районе и на левом 
берегу, что связано с небольшим 
количеством воспитанников. Дабы 
не было нецелевого использова-
ния пищеблока, особенно в старых 
детских садах, где весь пищеблок 
представляет собой одну комнату, 
садики объединяют. На более круп-
ном пищеблоке, где есть цеховое 
деление, еду готовят и развозят по 
маленьким садикам в изотермиче-
ских ёмкостях к каждому приёму 
пищи (отдельно к завтраку, обеду 
и уплотнённому полднику). На 
левом берегу таких блоков два, в 
Ленинском районе – один.

Претензии к вкусовым качествам 
Горторг объяснил стандартами при-
готовления: еда не такая солёная, 
без усилителей вкуса и без специй 
– обычная еда из столовой. 

Единственная жалоба, 
с которой руководство 
предприятия согласилось,  
хотя и отчасти, – 
несоответствие температуры 
блюд нормативам

Начальник отдела 
организации школь-
ного питания Инна 
Ткачук объяснила, 
что такое случа-
ется в больших 
школах – пока 
одни столы на-
крывают, дру-
гие  мо гу т  уже  
подостыть.

– Но это не ледяная еда. Она 
тёплая, – уточнила специалист. 
– Чтобы в дальнейшем этого не 
происходило, сокращаем время на-
крытия столов, где-то добавляем 
людей.

Кстати, острого дефицита кадров 
на предприятии нет, заверила 
директор Горторга. Хотя общество 
регулярно размещает объявления 
о поиске сотрудников – поварам и 
шеф-поварам предлагают зарплату 
35–38,6 тысячи рублей.

Кроме того, в Горторге работает 
диетсестра – по медицинским по-
казаниям Горторг обеспечивает 
детей диетическим питанием по 
индивидуальному меню. Оно орга-
низовано примерно для 40 детей в 
школах и 300 ребятишек в детских 
садах. Также директор предприятия 
обещала, что будет рассмотрена 
возможность поставлять в школь-
ные буфеты не только выпечку, 
но и более полезные блюда. Как и 
возможность поставить в школах 
микроволновки и холодильники 
для ребят, которые приносят обе-
ды из дома, – если это допустимо с 
точки зрения санитарных норм.

– Мы кормим детей в детских 
садах за 136 рублей в день. И никто 
из родителей не задумался, как Гор-
торг на эту сумму организует трёх-, 
пятиразовое питание в зависимости 
от режима работы учреждения. По-
луфабрикаты на наших пищеблоках 
не уйдут, мы будем с ними работать. 
Мы открыты к диалогу, готовы 
разбираться абсолютно по каждой 
проблеме. Готовы выслушать по-
желания родителей. Но все вопросы 
направляйте, пожалуйста, напря-
мую, а не в соцсети, – в заключение 
пресс-конференции подчеркнула 
Оксана Швачкина.

В продолжение пресс-конферен-
ции журналистов пригласили по-
смотреть на работу столовых и 
продегустировать блюда. Для ви-
зита СМИ выбрали два учрежде-
ния – школу № 5 и детский сад  
№ 137. В обсуждениях в ВКонтакте 
(18+) их упоминали недовольные 
родители.

На завтрак в школе № 5 детям 
давали витаминный салат, чай, па-
ровую рыбу и мини-картошку.

– Наши новые продукты – карто-
фельные шарики и красная рыба, 
– уточнила начальник отдела орга-
низации школьного питания Инна 
Ткачук. – Почему-то родители ре-
шили, что красная рыба – недостой-
ный продукт. Это обычная горбуша, 
очень хорошего качества, приходит 
она в виде филе, его нарезают на 
порции и подают детям. Всё абсо-
лютно готовят на пищеблоке, всё 
проходит через пароконвектомат. 
Готовых запакованных продуктов, 
которые вскрывают и разогревают, 
здесь нет. Картофель привозят, да, 
чищеный, но здесь его доводят до 
готовности. Разрабатываем меню 
в соответствии со всеми требова-
ниями и правилами. Следующее 
изменение меню будет с 1 января. 
Новинки, думаю, порадуют детей 
и родителей. Прислушиваемся к 
пожеланиям: так, по просьбе школь-

ников в меню появились блины и 
оладьи.

Продегустировав завтрак, 
убедились – да, еда вкусная

Но, к сожалению, далеко не все 
дети, пришедшие в столовую, смог-
ли оценить и картофельные шари-
ки, и полезную рыбу – сразу несли 
нетронутые тарелки на мойку. 
Другие же, вместо еды, за столом 
вели оживленные дискуссии с одно-
классниками, забывая о стоящих 
перед ними тарелках.

– А дома он скажет, что не ел, что 
всё холодное и невкусное, – вздох-
нула Инна Ткачук. – Хотя к еде даже 

не прикоснулся.
Директор школы  

№ 5 Наталья Ники-
форова уточнила, 
что, если сейчас от-
дать вопросы обе-

спечения пита-
нием школам, им 
придётся брать на 
себя вопросы по-
ставки продуктов, 
для этого нужна 

какая-то служба, раз-
бирающаяся в про-

цессе закупок, всех изменениях в за-
конодательстве. С другой стороны, 
школа никак не может напрямую 
повлиять на организацию питания 
и конкретных поваров – только 
через Горторг.

– Я сама каждый день ем в сто-
ловой, – добавила директор. – Дети 
рыбу, хоть убейся, не едят, хотя она 
нормальная. Учителя питаются 
вместе с детьми. Кому-то что-то 
нравится, кому-то что-то не нравит-
ся, так же, как и дома.

Что касается комментариев о 
том, что полуфабрикаты для пита-
ния детей привозят аж из Кургана 
(такая информация была озвучена 
в одном из городских пабликов), 
сотрудники Горторга её не под-
твердили.

– Откуда эта информация – нам 
неведомо, автор поста на наш во-
прос не ответил, – уточнила Инна 
Ткачук.

В детском садике  
№ 137 об организа-
ции питания рас-
сказала начальник 
отдела организа-
ции дошкольного 
питания АО «Гор-
торг» Анна Кли-
мина.

– Меню для де-
тей дошкольных 
образовательных учреждений 
строится на основных постулатах: 
документальные законодатель-
ные акты, технологические карты, 
санитарные правила, нормы и так 
далее. Основные принципы – сба-
лансированность по белкам, жирам 
и углеводам, чередование блюд. Она 
уточнила, что вкусовые привычки 
малышей сильно отличаются. Им 
нравятся фруктовый творог, фрук-
ты. Супы и каши – это классика дет-
ского питания. Из мясного больше 
любят курицу. Любят макароны, 
картофельное пюре.

Кстати, детский сад посещает 
ребёнок с целиакией, для него со-
ставлено индивидуальное безглю-
теновое меню.

– Горторг орга-
низует питание, 
контроль лежит на 
руководстве детско-
го сада, – рассказа-
ла заведующая д/с  
№  1 3 7  Е л е н а 
Карпова. – Су-
ществует группа 
общественного 
контроля, куда 
входят сотрудник 
детского сада и два представителя 
родительской общественности. 
Реагируем на обращения. Да, на 
садик была жалоба, но отравление 
не подтвердилось, диагноз – ОРВИ, 
ребёнок уже вышел с больничного 
и посещает группу. Родителям, пе-
дагогам нужно быть осторожным 
в своих оценках еды. Если ребёнок 
услышит, что еда невкусная, он 
будет отказываться, даже не по-
пробовав.

 Мария Митлина 

Приходите и пробуйте
АО «Горторг» отвечает на претензии родителей
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Больше фото смотрите 
на сайте magmetall.ru (16+)
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Проект «Директора 
Магнитки. Личное 
дело» (12+), подготов-
ленный редакцией 
газеты «ММ» при 
поддержке управле-
ния информации и 
общественных связей  
ПАО «ММК», приуро-

чен ко дню рождения 
Магнитогорского металлургиче-
ского комбината.

Продолжение. 
Начало в № 10 от 9.02.2024.

В рамках всё той же стратегии развития на 
площадке ЛПЦ № 11 был возведён агрегат 
непрерывного горячего цинкования № 3, 
модернизирован стан «1700» в ЛПЦ № 5, 
пережил масштабную реконструкцию стан 
«2500» в четвёртом листопрокатном цехе, 
что позволило расширить марочный сорта-
мент и улучшило качество продукции. В на-
стоящее время ММК занимает лидирующие 
позиции в поставке металла для трубной 
промышленности и автопрома, в производ-
стве металлопроката с покрытием. Освоение 
инновационной продукции имеет большое 
значение для всей российской экономики. 
Поэтому неудивительно, что в конце 2022 
года коллективу учёных и специалистов 
под руководством генерального директора 
ММК Павла Шиляева была присуждена 
премия Правительства РФ в области науки 
и техники.

На протяжении многих лет ММК 
проводит большую работу по улуч-
шению экологии в городе. Полным 
ходом идёт строительство комплекса 
коксовой батареи № 12. С вводом её в 
эксплуатацию, благодаря технологии 
сухого тушения кокса, сократятся 
валовые выбросы в атмосферу на 
11,35 тысячи тонн в год. В аглоцехе 
реконструировали сероулавливающие 
установки, в ЭСПЦ построили газоо-
чистные установки, на доменных печах 
– системы аспирации, всё это делает про-
изводство более экологичным, снижая не-
гативное воздействие. Ещё одним важным 
проектом стала реконструкция системы 
оборотного водоснабжения. Это позволило 
полностью исключить сброс промышлен-
ных стоков в акваторию реки Урал.

Жизнь в режиме цейтнота
Тем, кто занимает высокую должность, как 

правило, не хватает времени, и они мечтают, 
чтобы в сутках было хотя бы часов трид-
цать… Павел Шиляев за годы директорства и 
депутатской работы выработал свои прави-

ла, в числе которых 
умение расставлять 
приоритеты, плани-
ровать рабочее вре-
мя, делегировать 
полномочия. Для 
последнего условия 
необходима слажен-
ная команда, под-
чёркивает он.

Для руководителя высокого ранга важно 
пройти все ступени карьерной лестницы, 
считает Павел Шиляев, особенно в части 
производства, управления предприятия-
ми в реальном секторе экономики. Когда 
работаешь масштабно, нужно, по крайней 
мере, внутренне быть уверенным, что 
знаешь, даже чувствуешь, что необходимо 
работнику. 

Тогда не тратишь время на какие-то 
«прожектёрские» идеи. Грамотные управ-
ленческие решения проще находить, когда 
на собственном опыте изучил всё от и до, 
понимаешь потребности и интересы любого 
исполнителя, любого звена производствен-
ной цепочки. Для Шиляева в силу его харак-
тера было важно пройти весь путь, начиная 
с рабочей должности. 

Он хорошо помнит, как из производствен-
ника и технаря перешёл в менеджеры. Это 
случилось, когда он был назначен исполняю-
щим обязанности директора по экономике. 
Шиляев точно знал, что на этой должности 
дольше двух-трёх лет он не останется – для 
директора по экономике нужны профиль-
ное образование и специальные знания. Но 

эта работа стала для него серьёзной 
практикой и, по сути дела, периодом 
чистого обучения. Теперь, спустя годы, 

он воспринимает то решение руково-
дителей – генерального директора 
Г. С. Сеничева, потом первого вице-
президента Р. С. Тахаутдинова, дирек-
тора по персоналу А. Л. Маструева, 
направивших его на эту должность, 
как мудрость и планомерную работу 
по созданию резерва. Для него работа 
директором по экономике стала абсо-
лютно необходимым звеном профес-
сиональной цепи: без этого опыта, без 
полученных тогда знаний он не смог 
бы продвинуться дальше.

Продолжение на стр. 8.

«Реализация экологических инициатив компании позволит 
снизить значение комплексного индекса загрязнения атмосфе-
ры к 2025 году до уровня менее пяти единиц, что соответствует 
низкому уровню загрязнения атмосферы и определению «чи-
стый город», – отмечает Павел Владимирович. – Благодаря этой 
деятельности Минприроды исключило Магнитогорск из списка 
городов с наиболее высоким уровнем загрязнения атмосферы. 
Но сделать нам предстоит ещё больше».

П. В. Шиляев, Н. Н. Цуканов, В. В. Путин, А. Л. Текслер, В. Ф. Рашников, Д. В. Мантуров на пуске аглофабрики № 5, июль 2019 г.

Строительство пятой аглофабрики про-
изводительностью 5,5 миллиона тонн в год 
позволит обеспечить доменный цех высокока-
чественным агломератом и снизить себестои-
мость чугуна. На новом производственном 
объекте использованы энергосберегающие и 
экологически безопасные технологии. Одна 
из стратегических целей компании – переход 
на современные экологически чистые техно-
логические процессы. Все проекты, которые 
комбинат реализует в последнее время, ори-
ентированы на достижение этой цели. Уверен, 
что природоохранные мероприятия, заплани-
рованные к реализации на ММК, в том числе 
на агломерационном производстве, позволят 
достичь поставленных целей и сделать Маг-
нитку по-настоящему чистым городом .

Виктор Рашников

«Мы постоянно сравниваем себя с нашими 
коллегами-конкурентами, чтобы определить 
как наши сильные стороны, чтобы их поддер-
живать и развивать, так и слабые моменты, 
чтобы правильно сформулировать задачи по 
их корректировке. Это постоянная практика, 
образ мышления, – подчёркивал генеральный 
директор Павел Шиляев. – К сильным сторонам 
мы относим самые современные прокатные и 
сталеплавильные мощности. На ММК одна из 
лучших в отрасли продуктовых линеек, кото-
рую мы предлагаем нашим клиентам. Ну и, 
конечно, наша исторически сильная сторона 
– умение критически оценивать свои внутрен-
ние процессы, ставить задачи по повышению 
эффективности, находить резервы и перевы-
полнять поставленные задачи».

«Я технарь по образу мышления и вос-
приятию информации, – подчёркивает Павел 
Владимирович. – Когда принимаю решения, 
осуществляю управленческие воздействия, де-
лаю это гораздо легче и увереннее, если у меня 
есть зрительный ряд в подсознании. Поэтому 
очень ценю посещение производственной 
площадки, общение с руководителями, о чём 
бы ни шла речь».

«Успеха добиваются упорные. Если 
ты что-то решил, нужно постарать-
ся это довести до конца. Если ты в 
каком-то деле ставишь точку, то это 
для тебя очередная ступенька, – под-
чёркивает Павел Владимирович. – А 
если ты здесь недоделал, там недо-
делал, здесь отказался, там бросил, 
то ты просто стоишь на месте – у 
тебя нет фундамента, на который ты 
можешь опереться и приподняться 
дальше. Нужны маленькие победы: 
они создают характер, личность, 
они, собственно, и являются поло-
жительным опытом».

«Конечно, времени всегда не хватает. По-
нимаешь, что многое упускаешь, в том числе 
и в семье, – размышляет Павел Владимирович. 
– Когда анализируешь прожитые неделю или 
месяц, понимаешь, что был недостаточно эф-
фективен. Управление временем, загрузкой – 
это каждодневное занятие. И всегда остаёшь-
ся чем-то недоволен: потратил лишнее время. 
Это, наверное, свойственно всем людям, 
занимающим высокие должности: они очень 
требовательны к себе и всегда чем-то не удо-
влетворены. Но когда вижу результаты своего 
труда, испытываю огромное удовольствие. 
Периодически у каждого возникают задачи, 
которые, на первый взгляд, кажутся неподъ-
ёмными. И когда ты, тем не менее, за это дело 
берёшься и в итоге достигаешь положитель-
ного результата, успеха, забираешься туда, где 
ещё не был, – вот это по-настоящему приносит 
удовлетворение. Но это один «срез». А второй 
момент – когда коллеги и подчинённые сами 
начинают предлагать реализовывать ту идею, 
которую ты им как бы невзначай несколько 
месяцев или даже полгода назад озвучил. 
Когда ты говоришь: «Давай занимайся», а в 
душе понимаешь, как здорово, что когда-то 
«заразил» хорошей идеей свою команду. Это 
совсем другие чувства».

Генеральный директор... Ощущения 
изменились. С одной стороны, никаких гран-
диозных открытий для меня не произошло, 
поскольку вся моя трудовая биография свя-
зана с комбинатом. Но с другой – угол обзора 
на этом посту совершенно иной: для меня он 
расширился до 360 градусов. Образно говоря, 
я зашёл на другую смотровую площадку, отку-
да общая «картинка» выглядит иначе .

Павел Шиляев

Выпуск № 40

Награждение участников выплавки 
600-миллионной тонны чугуна, 2015 г. 



Окончание. 
Начало на стр. 7.

Город и комбинат – 
уникальный конгломерат

У Магнитки и магнитогорцев есть свой 
особый характер, на формирование которо-
го, без сомнения, повлиял Магнитогорский 
металлургический комбинат, считает Па-
вел Шиляев. Поначалу это очень бросалось 
в глаза, подкупало. Со временем, став ру-
ководителем, он начал воспринимать эту 
«особость» как потенциал Магнитки – по-
тенциал города, комбината. ММК на протя-
жении всей своей истории был успешным 
предприятием, лидером – в любые эпохи, в 
самые трудные времена. А лидерство – это 
не просто производственные и экономи-
ческие показатели. Лидерство – это дух, 
это состояние, это нежелание и неумение 
стоять на месте. У лидерства всегда есть 
гордость. И поскольку комбинат – гра-
дообразующее предприятие не столько в 
социальном смысле слова, сколько в фак-
тическом – в каждой магнитогорской семье 
обязательно работник ММК, то вот это 
состояние гордости за своё дело, желание 
завтра делать лучше, чем сегодня, присуще 
каждой магнитогорской семье.

 Чужих проблем не бывает

Работу генерального директора Павел 
Шиляев успешно совмещает с депутатской 
деятельностью. В Законодательном собра-
нии Челябинской области он возглавляет 
комитет по промышленной политике, 
энергетике, транспорту и тарифному ре-
гулированию. 

Среди руководителей ММК немало депу-
татов ЗСО и МГСД. Депутатские полномо-
чия – это не возможность получить власть, 
а напротив, возможность применить свои 
знания, багаж, опыт, ресурсы на благо 
города и области, подчёркивает генераль-

ный директор. Именно такая очерёдность: 
человек идёт в депутатство реализовать 

себя, а не добиваться полномочий и 
званий. Этого хватает и на комбина-
те – на производственной площадке. 
В Законодательном собрании Челя-
бинской области принимают важные 
решения: как социальные – для 
области и муниципалитетов, так и 
для экономики промышленности 
региона. Поэтому необходимо, что-
бы и в Магнитогорском городском 
Собрании депутатов, и областном 
органе законодательной власти 
интересы избирательных округов 
представляли депутаты образован-
ные, способные решать широкий 
спектр вопросов. За годы депутат-
ской работы Павел Шиляев пообщал-
ся с тысячами людей и по-прежнему 
придаёт большое значение личным 
встречам с избирателями.

Мелочей в депутатской деятель-

ности быть не может, убеждён Павел 
Шиляев. Работа с молодёжью, по-
мощь детям, ветеранам и инвалидам, 
решение самых разноплановых за-
дач – этим необходимо заниматься 
ежедневно. Главное – оперативно 
добиться результата. Для магнито-
горских депутатов крайне важна 
работа в областном парламенте, так 
как у них есть вполне очевидная обя-

занность сделать всё максимально возмож-
ное во благо Магнитогорска и его жителей. 
Благодаря активной позиции депутатов от 
Магнитки в областном Законодательном 
собрании, одним из которых является 
Павел Шиляев, Магнитогорск включён во 
многие областные целевые программы, 
финансируемые из бюджета региона.

Комбинат всегда рядом

Магнитогорский металлургический 
комбинат давно и прочно зарекомендо-
вал себя как социально ориентированное 
предприятие, подчёркивает генеральный 

директор. ММК добровольно принимает 
на себя обязательства по социально от-
ветственному поведению в отношении 
жителей Магнитогорска и Уральского 
региона, активно участвует в развитии 
инфраструктуры города и приле-
гающих районов, объектов культуры 
и спорта, реализует масштабные 
социальные программы, в которых 
серьёзное внимание уделяется под-
держке ветеранов, инвалидов и 
других малообеспеченных категорий 
граждан, организует детский отдых, 
оказывает поддержку общественным 
объединениям.

ММК поддерживает магнито-
горцев не только в радости, но и в 
горе. В 2019 году город содрогнулся 
от страшной трагедии – в одном 
из жилых домов произошёл взрыв 
бытового газа, повлекший за собой об-
рушение подъезда и многочисленные 
жертвы. Магнитка тогда «звучала» во всех 
новостных выпусках, а горожане, как мог-
ли, помогали тем, кто остался без крова 
или потерял близких. Кроме федеральной 
и областной исполнительной власти, зна-
чительную помощь пострадавшим оказал 
Магнитогорский металлургический ком-
бинат. Решение о размерах материальной 
помощи принимал председатель совета 
директоров ПАО «ММК» Виктор Рашников. 
Совокупная сумма адресных выплат ММК 
составила около ста миллионов рублей. 
Ранее комбинат направил десять миллио-
нов рублей на специальный счёт по сбору 
средств для поддержки пострадавших.

Когда в 2020 году весь мир столкнулся со 
страшной пандемией, комбинат вновь при-
крыл Магнитку могучим плечом. Важней-
шим направлением социальной политики 
ММК стала охрана здоровья работников.

В марте 2023 года губернатор Че-
лябинской области Алексей Текслер 
отметил Павла Шиляева знаком от-
личия «За заслуги перед Челябинской 
областью».

В июле этого же года указом президента 
РФ Владимира Путина генеральный дирек-
тор Магнитогорского металлургического 
комбината Павел Шиляев награждён меда-
лью ордена «За заслуги перед Отечеством» 
второй степени за вклад в развитие метал-
лургической промышленности и много-
летнюю качественную и добросовестную 
работу. Но для Павла Шиляева эти награды 
стали стимулом для дальнейшего развития 
– личностного, профессионального. Ком-
бинат – предприятие мирового уровня, и 
его руководитель должен соответствовать 
самым высоким компетенциям.

Продолжение следует. 

 Елена Брызгалина
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«Город все эти черты в себе носит: гордость, 
понимание лидерства, амбиции и желание 
лидерство сохранять. По сути, комбинат и 
город – это такой конгломерат, в котором обе 
стороны взаимно подпитывают друг друга, 
– отмечает Павел Шиляев. – Комбинат даёт 
поводы для гордости – тонны, километры, 
новостройки, развитие, а город поддерживает 
ММК тем, что на комбинат приходят люди уже 
с готовым бойцовским характером. В будущем 
я бы хотел видеть комбинат новым, современ-
ным, экологичным, развивающимся. Пожелал 
бы ММК быть в постоянном движении, чтобы 
в его организационной культуре оставалось 
желание быть открытым, учиться, развиваться, 
впитывать в себя всё лучшее, что появляется 
в металлургии. А город, как любой домашний 
очаг, должен быть комфортным, уютным, кра-
сивым и спокойным».

Важно не только выслушать и вникнуть 
в суть вопроса каждого конкретного человека, 
но и обязательно помочь ему. Иногда решение 
проблемы – это даже не уровень депутата 
Законодательного собрания Челябинской об-
ласти, но необходимо сделать всё возможное. 
Надо не распылять ограниченные финансы, а 
точечно решать самые важные задачи, в лю-
бой ситуации видеть человека, его пусть даже 
частную, но очень важную проблему .

Павел Шиляев

«Первоочередная задача депутата – самое 
тесное взаимодействие с общественностью, 
приём граждан и реагирование на их наказы, 
решение актуальных проблем в избирательных 
округах, – поясняет он. – И самое главное – под-
ходить к работе системно, это в разы повышает 
её эффективность».

«Да, для ММК очень важно пройти сложней-
ший период с минимальными потерями – по 
объёмам производства, финансовым резуль-
татам, доходности, – отмечал генеральный 
директор ММК Павел Шиляев. – Но самое важ-
ное для нас – это минимизировать возможные 
проблемы для людей. В этом, прежде всего, 
состоит наша ответственность перед городом 
и его жителями».

Школа безопасности ММК, 2018 г.

Вручение паспортов, 2015 г.

Павел Шиляев, Виктор Рашников. Строительство коксовой батареи № 12, 2023 г.

На открытии мемориальной доски 
народному директору, 2014 г.

Зимние Сурдлимпийские игры, 2015 г.
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«ММ» продолжает попол-
нять портретную галерею 
героев производства.

Завораживающая красота 
коксохима

Свой стремительный взлёт по 
карьерной лестнице – за шесть 
лет от дверевого до исполняюще-
го обязанности старшего мастера 
коксового цеха – Евгений Святкин 
объясняет лаконично: он просто 
любит свою работу. А не так давно 
нашего героя признали лучшим по 
профессии по итогам месяца.

Впервые на промплощадке Маг-
нитогорского металлургического 
комбината Евгений Святкин ока-
зался в 2018 году – когда пришёл 
в коксовый цех и начал трудиться 
дверевым. С самого начала тру-
дового пути он выкладывался по 
максимуму, старался проявить 
себя.

«Мне нравилось именно коксо-
химическое производство, – при-
знаётся Евгений. – Есть в нём 
какая-то своя, особенная красота, 
и она завораживает. К тому же, я 
сразу понял, что работа на комби-
нате – это стабильность. А, к при-
меру, сотрудником какой-нибудь 
городской организации я себя не 
видел. Поэтому и начал развивать-
ся здесь, на производстве».

В должности дверевого Евгений 
Святкин проработал три года. За-
тем его повысили до газовщика 
коксовых печей в пятой бригаде. 
Там наш герой в полной мере 
оправдал доверие руководства 
цеха, так что вскоре его перевели 
в смену, где он продолжил ударно 
трудиться.

«Потом запустили двенадцатую 
коксовую батарею, и мой мастер 
перешёл туда, – продолжает Ев-
гений Святкин. – А меня решили 
назначить на его место».

Мастер – это прежде всего руко-
водитель. Быть рабочим, по словам 
нашего героя, разумеется, проще: 
отработал смену, снял перчатки 
и с чистой совестью отправился 
домой. Мастер же погружён в 
деятельность цеха постоянно: 
позвонили в выходной или даже 
после смены – значит, необходимо 
ехать обратно на промплощадку и 
решать производственные задачи. 
Вдобавок именно мастер организу-
ет работу бригады, следит за тем, 
чтобы всё выполнялось своевре-
менно и безопасно. Ответствен-
ность колоссальная, и удержаться 
на этой должности может только 
грамотный специалист.

Впрочем, трудовые успехи Евге-
ния Святкина – заслуга не только 
его самого, но и всего коллектива, 
которым он руководит.

«Ребята у нас отличные, – отме-
чает он. – Работаем дружно, а если 
возникают какие-то разногласия, 
то решаем их сообща».

Среди основных причин, по 
которым люди идут на комбинат, 
Евгений Святкин в первую очередь 
выделяет стабильный заработок и 
уверенность в завтрашнем дне. Сам 
он не сомневается: ММК – одно из 
крупнейших предприятий России, 
и оно будет жить и развиваться 
при любых условиях.

Стабильность и развитие
Целеустремлённый и пункту-

альный человек, надёжный спе-
циалист, а с недавнего времени – 
лучший по итогам трудовых сорев-
нований. Всё вышеперечисленное 
– про оператора поста управления 
ЛПЦ-4 Евгения Гревцева. Он тру-
дится в этой должности четвёртый 
год и за это время стал настоящим 
профессионалом и завоевал уваже-
ние коллег.

Евгения Гревцева со школы тя-
нуло к точным наукам. Вдобавок 
было интересно узнать, какие 
процессы происходят на больших 
производствах – таких, как Маг-

нитогорский металлургический 
комбинат. Потому, обучаясь в МГТУ, 
на втором курсе наш герой принял 
участие в программе целевого 
обучения.

«Вместе с друзьями заключили 
с комбинатом контракт и начали 
учиться, – вспоминает Евгений 
Гревцев. – Конечно, приходилось 
тяжело, но оно того стоило: благо-
даря этой программе мы изучили 
всё производство на Магнитогор-
ском металлургическом комби-
нате».

После университета он попал в 
четвёртый листопрокатный цех. 

Начинал вальцовщиком пятого 
разряда, также подменял мар-
кировщиков горячих рулонов и 
представителей других специаль-
ностей.

«В 2020 году назначили опе-
ратором, – продолжает Евгений 
Гревцев. – В это время шла полная 
реконструкция цеха, и происходя-
щее было своего рода вызовом. 
Участвовали в создании новой 
программы для работы, осваивали 
обновлённые агрегаты. Это было 
и сложно, и интересно. У обору-
дования очень много подвижных 
частей, есть огромное количество 

параметров, которые необходимо 
контролировать».

Ещё один важный момент: про-
изводство в четвёртом листо-
прокатном цехе непрерывное, а 
темпы проката очень высоки. Еже-
суточно цех выдаёт двенадцать-
тринадцать тысяч тонн готовой 
продукции. Так что для операторов 
очень важна реакция, а также 
умение быстро находить верные 
решения, чтобы избегать простоев 
оборудования и других нежела-
тельных моментов.

«Наша задача – сделать так, 
чтобы рулоны были пригодны для 

дальнейшей обработки либо сразу 
имели красивый товарный вид», – 
добавляет Евгений Гревцев.

В общей сложности наш герой 
трудится на ММК одиннадцать лет, 
и он ни разу не пожалел о своём 
выборе. Комбинат даёт не толь-
ко стабильность, но и развитие: 
Евгения Гревцева и его коллег 
регулярно отправляют повышать 
квалификацию.

«Евгения Гревцева знаю с 2013 
года, – говорит сменный мастер 
ЛПЦ-4 Ярослав Попов. – Это один 
из самых активных работников 
цеха: участвует во всех мероприя-
тиях, максимально себя проявляет. 
Вкладывается в развитие под-
разделения, так что его победа в 
трудовых соревнованиях стопро-
центно заслуженна. Хочу пожелать 
ему дальнейших успехов».

Универсальный специалист
Исполняющий обязанности ста-

левара установки вакуумирования 
на участке внепечной обработки 
стали кислородно-конвертерного 
цеха Евгений Полуэктов трудится 
на комбинате пятнадцать лет. За 
это время, как сам признаётся, се-
рьёзно прикипел к работе и готов 
брать на себя большой груз ответ-
ственности. Производственные 
успехи нашего героя не остаются 
без внимания руководства: не так 
давно он был признан лучшим в 
своей профессии по итогам ме-
сяца.

В ККЦ Евгений Полуэктов устро-
ился после колледжа. Начинал 
подручным сталевара и в итоге 
прошёл весь участок внепечной 
обработки стали.

«Коллеги встретили по-отечески, 
сразу показали азы производства и 
в дальнейшем всегда помогали, 
– вспоминает он. – Собственно, с 
тех пор всё и завертелось. Теперь 
уже сам обучаю молодых работ-
ников».

Евгений Полуэктов – специалист 
универсальный: может работать 
не только на вакууматоре, но и на 
других агрегатах внепечной об-
работки стали, а их в ККЦ в общей 
сложности восемь.

«Вакууматор запустили в 2010 
году, – рассказывает наш герой. – 
Агрегат сложный, но интересный, 
требует ответственного подхода. 
Моя главная задача – вакууми-
рование стали. Это удаление из 
расплава неметаллики и примесей 
вредных газов: азота, кислорода, 
водорода».

Евгений Полуэктов отмечает, 
что когда металл продувается в 
ковше через пористые пробки, то 
это очень красивое зрелище: все 
триста шестьдесят тонн расплав-
ленной стали кипят и бурлят.

«Установка вакуумирования 
стали – агрегат серьёзный и со-
лидный, – добавляет Евгений 
Полуэктов. – Он вдвое мощнее 
старого вакууматора, так что мы 
получаем в два раза больше вы-
сококачественной стали, которая 
востребована прежде всего в авто-
проме. Наш металл в дальнейшем 
идёт для холодной штамповки 
и изготовления деталей транс-
миссии».

Говоря о собственных перспек-
тивах развития, наш герой отме-
чает, что плох тот солдат, который 
не мечтает стать генералом. Так 
что если поступят предложения 
от руководства, он готов перейти 
на ещё более ответственную долж-
ность.

У Евгения Полуэктова дружная и 
крепкая семья – супруга, с которой 
он живёт двенадцать лет, и двое 
сыновей. Оба занимаются спортом: 
один карате, второй футболом. 
Сам наш герой в молодости увле-
кался баскетболом, даже имеет 
юношеский разряд. Сейчас спорт 
ушёл на второй план, но Евгений 
Полуэктов с удовольствием при-
нимает участие в корпоративных 
соревнованиях комбината.

Профессионалы

Команда ММК
Самая главная ценность 
Магнитогорского металлургического комбината – это люди

Евгений Святкин

Евгений Гревцев

Евгений Полуэктов
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Больше фото на сайте 
magmetall.ru (16+)

Магнитогорск – тради-
ционный «застрельщик» 
сноубордического сезона 
в стране: больше 20 лет он 
стартует именно в Абзако-
ве. По словам директора 
санатория «Юбилейный» 
Егора Кожаева, первый 
этап кубков страны и мира 
считается самым сложным в 
подготовке – а потому не са-
мым желанным для хозяев 
площадок. Но Абзаково не 
боится взять на себя самую 
трудную работу и очеред-
ной раз прекрасно с ней 
справилось.

– Погода сначала подвела – то 
очень тепло, потом дождь, ветер, 
технические службы голову слома-
ли, как сделать всё в лучшем виде, 
– рассказывает Егор Константино-
вич. – Буквально за несколько дней 
до соревнований установились 
устойчивые минусовые темпера-
туры, что позволило подготовить 
трассу качественно.

Именно из-за погоды в этом году 
на кубке «разделили» дисциплины: 
ГЛЦ «Абзаково» принял сразу два 
этапа Кубка России в слаломе, а 
слалом-гигант – тоже оба этапа – 
проходят в эти дни в Миассе.

– Для слалома довольно короткой 
восьмой трассы центра «Абзаково», 
а гигант надо проводить на длин-
ных, которые, увы, погода подгото-
вить не позволила, – объясняет Егор 
Кожаев. – Потому что мы привыкли 
всё делать на высшем уровне, кото-
рый устроит элиту горнолыжного 
спорта и сноуборда. И, пока кубок 
по слалому проходит в Магнитогор-
ске, Миасс, получив время, готовит 
трассу для гиганта.

ГЛЦ комбината, открывшие гор-
нолыжный сезон одними из первых 
в стране, сегодня заполнены спорт- 
сменами. По словам Егора Кожаева, 
вопрос с увеличением жилфонда 
в Абзакове будет решён в течение 
ближайших лет: уже в декабре 
будет готова проектно-сметная 
документация по новому жилому 
корпусу, после чего будет решаться 
вопрос с официальным выделением 
земельного участка и его подго-
товкой к строительству, которое 
должно стартовать летом следую-
щего года.

Но вернёмся к спорту. Перед эта-
пом Кубка России в ГЛЦ «Абзаково» 
состязались юные спортсмены – 
всероссийские соревнования при-
няли 250 человек со всей страны. 
И, кроме побед и призов, особый 
интерес будущих лидеров сноу-
спорта вызвала их встреча с лиде-
рами нынешними.

Третий год для ребят 
организуют встречу  
с сильнейшими участниками 
сборной страны

Традицию эту когда-то начал 
Игорь Маслеников – владелец 
компании-поставщика спортив-
ного оборудования для сборной 
страны.

– Почему Абзаково? Во-первых, 
потому что здесь прекрасные для 
этого условия – большой зал, сцена, 
микрофоны… – объясняет предпри-
ниматель из Москвы. – Во-вторых, я 
родом из Озёрска, так что Магнитка, 
Абзаково для меня – практически 
родина. Ну, и, в-третьих, я поклон-
ник сноуборда, абсолютный фанат 
нашей сборной, и мне самому инте-
ресно их послушать, сфотографиро-
ваться, взять автограф...

Формат встречи – диалог на за-
данную тему, в этот раз – о том, кто 
такие успешные спортсмены: ребя-
та задают вопросы лидерам, черпая 
их опыт. Ещё раз удивляемся, на-
сколько звёзды мирового спорта – а 
Россия всегда была одним из лиде-
ров сноуборда – просты в общении 
и доброжелательны к юным своим 
коллегам. Интересный момент: 
на вопрос, кто может считаться 
успешным спортсменом, дети из 

зала просто называют фамилию 
своего кумира в спорте. Старший 
тренер сборной России по сноубор-
ду Денис Салагаев рассуждает о том, 
что успех «достаётся» упёртым и 
добросовестным воспитанникам, 
которые слушаются тренера. А 
чемпионы делают упор на то, что 
прежде всего нужно любить то, чем 
занимаешься, и отдаваться делу 
от всей души, не жалея себя. Разве 
что Дмитрий Карлагачев назвал 
успешным спортсменом Дмитрия 
Логинова – и есть за что: трёхкрат-
ный чемпион мира, восьмикратный 
чемпион мира среди юниоров, 
участник двух Олимпиад… Кстати, 
звезда сборной, как и почти все его 
коллеги, сидящие на сцене, когда-
то начинал сноу-карьеру именно в 

Абзакове, где состоялись первые в 
их жизни серьёзные старты.

– Как стать большим спортсме-
ном? Главный секрет – дисциплина, 
а спорт её и тренирует, – говорит 
Дима Логинов. – Слушай тренера, 
выполняй – и всё получится, потому 
что Россия сильна именно парал-
лельными сноу-дисциплинами, у 
нас в них прекрасные традиции. 
Есть замечательная молодёжь, бук-
вально наступающая лидерам на 
пятки, – сезон будет очень неожи-
данным и интересным.

Удивительно, как в общении ку-
миров с их юными почитателями 
складывались судьбы последних: 
Полина Смоленцева – магнито-
горка, сегодня выступающая за 
Подмосковье, рассказала, как на 

сборах в ГЛЦ «Абзаково» ей, ещё 
совсем юной спортсменке, помог её 
кумир Станислав Детко, буквально 
втянувший Полю в переполненный 
автобус.

– Я не могу подняться, давка, 
вдруг протягивается рука и зата-
скивает меня в автобус, поднимаю 
глаза. – О, боже! – рассказывает По-
лина. – Тот, кем я восхищаюсь, улы-
бается мне, общается и даже даёт 
совет всегда держать сноуборд в 
чехле… Стас наверняка и не помнит 
этот эпизод, а мне он придал сил и 
вдохновения. И для меня успешный 
спортсмен – это тот, кто сумел под-
вигнуть на спортивные подвиги 
хотя бы одно сердечко.

На следующий после конферен-
ции день на дебютный старт сезона 

вышли лучшие сноубордисты стра-
ны, в числе которых – участники 
основной сборной и юниорского 
её состава. Комментирует соревно-
вания вице-чемпионка мира и по 
совместительству жена Дмитрия 
Логинова Наталья Соболева, окон-
чившая официальную сноу-карьеру. 
Кстати, как и предсказывал Дми-
трий, борьба на склоне была не-
шуточной, а результаты поразили 
даже президента федерации сноу-
борда России Дениса Тихомирова, 
с которым пофилософствовали о 
реалиях российского сноуборда в 
условиях мировых санкций.

– С точки зрения качества под-
готовки трасс российские курорты 
полностью заменили, а кое-где и 
обогнали западные центры, и ГЛЦ 
«Абзаково» в числе фаворитов 
федерации, потому что здесь всё 
всегда просто идеально, – говорит 
Денис Валерьевич. – А в плане ста-
туса соревнований – увы, реалии 
таковы: в сборной большой прилив 
молодёжи, у которой практически 
нет международного соревно-
вательного опыта, а это крайне 
важно для становления. Буквально 
вчера Наташа Соболева сказала: 
там – совершенно другой настрой, 
ощущения. Её муж Дима Логинов 
побеждал мировых матёрых волков 
– а здесь соревнуется с молодыми 
соотечественниками. Ветеранам в 
этом плане сложно, но они поддер-
живают свой статус, реноме. Ищём 
новые спарринги, тренируемся с 
китайцами – в частности, совсем не-
давно отрабатывали параллельные 
дисциплины в крытом ГЛЦ в Китае 
и, кстати, тоже грезим о подобной 
всесезонной базе подготовки – кры-
тые трассы или ледники, что есть 
во всех топ-странах мира. Что ещё 
– поднимать уровень собственных 
соревнований – кубка и чемпионата 
страны, пока для нас это наивыс-
ший статус стартов.

По итогам первого этапа Кубка 
России у мужчин победу неожи-
данно одержал Ярослав Степанко, 
серебро и бронза у членов сборной 
страны Константина Санникова 
и Дмитрия Карлагачева соответ-
ственно. У женщин на вершине 
пьедестала тоже «тёмная лошадка» 
– Варвара Артюхова, серебро – у 
участницы сборной Марии Травини-
чевой, бронза – у Алины Рафиковой. 
Второй этап уверенно подчинил 
себе заслуженный мастер спорта 
Дмитрий Логинов, на втором месте 
разместился Илья Хуртин, бронза за 
Всеволодом Мартыновым. 

– Вчера расстроился – не полу-
чилось, сегодня результатом дово-
лен, но впереди ещё много работы, 
– отдыхивается после победного 
финиша Дмитрий Логинов. – Сами 
видите, молодёжь с 15–16 места 
может объехать лидеров квалифи-
кации, сезон будет интересным.

Среди женщин на третьем месте 
Полина Каримова, на втором – 
Мария Валова, а лидерство вновь 
подтвердила Варвара Артюхова. 
20-летняя спортсменка десять лет 
отдала сноуборду, в том числе пять 
лет – на уровне кубков страны.

– Это моё первое интервью, вол-
нуюсь очень, – признаётся Варя. – 
Счастлива так классно начать сезон, 
я пока не вхожу в состав сборной, но 
такие успехи, надеюсь, откроют мне 
двери в неё. Пока же рада, что спра-
вилась с нервами – для меня это 
было самым сложным. Да и склон 
подготовлен отлично, на трассе 
проблем вообще не было – просто 
бери и показывай свою самую бы-
струю езду.

После стартов в Миассе сноубор-
дисты вновь возвратятся на наши 
снежные склоны – сборная страны 
проведёт тренировочные сборы в 
ГЛЦ «Металлург-Магнитогорск». 
Если захотите покататься с эли-
той отечественного сноу-спорта, 
милости просим на Банное, где 
«сборники» пробудут почти до 
Нового года.

   Рита Давлетшина

120 лучших сноубордистов страны приехали в горнолыжный 
центр «Абзаково» на первый и второй этапы Кубка России

Жаркая борьба  
на заснеженных склонах

Старт сезона
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Хоккей

Ноябрь стал самым удачным ме-
сяцем для «Металлурга» в ны-
нешнем регулярном чемпиона-
те КХЛ. Из одиннадцати матчей 
команда Андрея Разина выигра-
ла семь плюс ещё одно очко 
набрала в проигранном в серии 
бросков домашнем поединке с 
омским «Авангардом».

При этом фактически исчезла вра-
тарская проблема. Александр Смолин, 
ранее не лучшим образом заменяв-
ший основного голкипера Илью На-
бокова, в ноябре сыграл просто здо-
рово. Трижды он принимал участие в 
матчах, и все эти встречи «Металлург» 
выиграл. В гостях со Смолиным в во-
ротах наши хоккеисты  в овертайме 
одолели «Амур» и «Салават Юлаев», 
а в прошлую пятницу на своём льду 
всухую обыграли «Барыс» (2:0). 

«Молодому пацану надо дать почув-
ствовать игру на ноль», – подытожил 
главный тренер Андрей Разин.

Однако говорить о том, что «Метал-
лург» выправляет ситуацию после не-
удачного для действующего обладате-
ля Кубка Гагарина старта в регулярном 
чемпионате КХЛ пока преждевременно. 
Команда с трудом набирает очки: боль-
ше половины побед в ноябре наши хок-
кеисты одержали за пределами основ-
ного времени – трижды в овертайме и 
однажды по буллитам. Да и качество 
хоккея явно уступает прошлогодним 
образцам. Впрочем, как откровенно 
сказал в пятницу после победы над 
«Барысом» Андрей Разин: «Сыграли 
на результат, игра, наверное, не всем 
доставила удовольствие. Но лучше 
действовать дисциплинированно и 
«на ноль», забирать очки, чем играть 
красиво и оставаться ни с чем». Дис-

циплина у команды действительно на 
высоте – в последних пяти встречах у 
неё было не больше одного удаления.

Между тем у «Металлурга»  
есть резерв, задействовав который, 
команда может решить  
массу проблем

Шестнадцать лет назад, в самый пер-
вый сезон Континентальной хоккейной 
лиги, Магнитка в одной (!) встрече 
пять раз реализовала численное 
преимущество.  1 декабря 2008 года 
в поединке в Москве с «Динамо» чеш-
ский форвард Ярослав Кудрна забро-
сил в большинстве четыре шайбы да 
ещё и сделал одну голевую передачу. 
А ныне те же пять шайб «Металлург» 
забросил при розыгрыше «лишнего» 
за одиннадцать ноябрьских матчей. 
Можно только представить, насколь-
ко бы улучшились турнирные пока-
затели команды Андрея Разина, если 
бы бригады большинства действовали 
сейчас также, как в «Металлурге» Вале-
рия Белоусова шестнадцать лет назад.

Скептики, конечно, могут возраз-
ить: в прошлом сезоне «Металлург» 
тоже не блистал в большинстве, тем 
не менее, завоевал Кубок Гагарина. 
Да, это так. Но даже тогда команда в 
нужный момент всё равно реализовы-
вала «лишнего». Достаточно вспом-
нить, что золотую шайбу в четвёртом 
финальном матче с «Локомотивом» 
Даниил Вовченко забил именно в 
большинстве.

Сегодня «Металлург» начинает 
очередную выездную серию  
в регулярном чемпионате КХЛ 

Первый матч – в Нижнем Новгороде 
с «Торпедо», набравшим отличный 
турнирный ход. Питомцы «Профес-
сора», как именуют в хоккейном мире 
Игоря Ларионова, в двух предыдущих 
встречах в гостях всухую обыграли 
сначала лидера – ярославский «Ло-
комотив» (3:0), затем – московский 
«Спартак» (6:0). Кстати, с тех пор, как 
«Металлург» возглавил Андрей Разин, 
наши хоккеисты ни разу у нижегород-
ских не выиграли.

   Владислав Рыбаченко

Бомбардиры «Металлурга»

Дмитрий Силантьев – 18 оч-
ков (8 голов плюс 10 передач), 
Робин Пресс – 17 (2+15), Никита 
Михайлис – 16 (7+9), Валерий 
Орехов – 16 (4+12).

Эстетика прагматизма
Набирать очки «Металлургу» помогает дисциплинированная игра

Баскетбол

Своенравные «качели»
Два драматичных и по-настоящему «качель-
ных» матча провели на выезде баскетболисты 
«Металлурга». В Краснодаре магнитогорцы 
уступили местной команде СШОР-«Локомотив-
Кубань» – 85:86, в Ростове-на-Дону выиграли у 
клуба «Барс-РГЭУ» – 79:76.

Во встрече в Краснодаре, проигрывая после третьей 
четверти с разницей в десять очков, наши баскетболисты 
предприняли мощный финишный спурт и за 1 минуту 10 
секунд до сирены, благодаря двум попаданиям с линии 
штрафных Ивана Фещенко, вышли вперёд – 85:84! Однако 
через четыре секунды хозяева вновь вырвались вперёд и 
сохранили победный счёт.

За шесть секунд до конца встречи на трёхочковый бросок 
«пошёл» магнитогорский американец Таюс Джефферсон, 
но промахнулся…

Самым результативным в составе «Металлурга» стал 
Григорий Скрынник, набравший 18 очков. 15 баллов при-
нёс команде капитан Ярослав Венников, по 13 – Максим 
Карванен и Никита Ремезов. 

В Ростове-на-Дону команда Максима Синельникова 
поначалу проигрывала местным баскетболистам, но в 
третьей четверти вышла вперёд, а на первых минутах за-
ключительного периода оторвалась от соперника аж на 
17 очков. Тем не менее ростовчане организовали погоню 
и сократили отставание до двух очков. В драматичной 
концовке «Металлург» удержал победный счёт. Точку 
броском с линии штрафного поставил капитан Ярослав 
Венников, набравший за матч 20 баллов. 18 очков принёс 
магнитогорцам Максим Карванен.

Теперь «Металлург», возвратившийся после долгого 
перерыва в суперлигу, дважды сыграет дома. 7 декабря 
команда примет во Дворце спорта имени И. Х. Ромазана 
«Барнаул» (0+), 10-го – «Новосибирск» (0+).

Пока в десяти матчах чемпионата России в этом сезоне 
наши баскетболисты одержали три победы и потерпели 
семь поражений.

Пути-дороги

Кинэн возвращается
Канадский тренерский тандем Майк Кинэн– 
Майк Пелино, который десять лет назад привёл 
магнитогорский «Металлург» к первой победе в 
розыгрыше Кубка Гагарина, возглавит сборную 
мира КХЛ в Кубке Первого канала.

Традиционный международный хоккейный турнир 
запланирован на 12–15 декабря в Санкт-Петербурге. На 
льду «СКА-Арены» трофей разыграют четыре команды 
– «Россия-25», национальные сборные Белоруссии и Ка-
захстана, а также сборная мира КХЛ, в которую войдут 
иностранные хоккеисты из дальнего зарубежья, высту-
пающие в лиге. Главным тренером этой интернациональ-
ной команды станет отметивший 21 октября 75-летний 
юбилей Майк Кинэн, а помогать ему будет 65-летний 
Майк Пелино.

Оба канадских наставника, плодотворно поработавшие 
в России, с радостью приняли предложение Континен-
тальной хоккейной лиги. Так, легендарный Железный 
Майк (так называют Кинэна за океаном), перенёсший в 
этом году операцию на сердце и покинувший из-за этого 
пост главного тренера сборной Италии, готов вернуться 
к любимой работе.

«Мы вместе с Майком Пелино с воодушевлением ждём 
начала Кубка Первого канала и работы со сборной легио-
неров, – цитирует Кинэна пресс-служба КХЛ. – Это будет 
интересный международный турнир с участием сильных 
сборных из России, Казахстана и Белоруссии. У нас будет 
немного времени на работу с командой, но мы сделаем 
всё, чтобы ребята смогли показать хороший хоккей и быть 
конкурентными на этом турнире. С нетерпением жду по-
ездки в Россию и буду рад встретить старых друзей».

ГТО

Игры для сильных духом
Команда Магнитогорска ожидаемо победила на 
областном фестивале чемпионов Всероссийско-
го физкультурно-спортивного комплекса «Готов 
к труду и обороне» «Игры ГТО».

Соревнования, в которых приняли участие восемь кол-
лективов, прошли в субботу в легкоатлетическом манеже 
СК «Металлург-Магнитогорск». Программа включала 
три этапа. Сначала состоялась силовая эстафета, затем – 
эстафета «Классика», на третьем этапе выступали четыре 
лучшие команды по итогам первых двух.

Победителями стали магнитогорцы, второе место за-
няли миассцы, третье – команда Южноуральска.

Напомним, команда ММК в течение нескольких лет 
успешно выступает в различных всероссийских фести-
валях ГТО и претендует в этих соревнованиях на самые 
высокие места. Не станут исключением и предстоящие 
фестивали.

Капитан магнитогорского 
«Металлурга» Егор Яковлев и 
лучший бомбардир команды в 
нынешнем регулярном чемпио-
нате КХЛ Дмитрий Силантьев 
выбраны участниками Матча 
звёзд КХЛ, который в этом сезо-
не пройдёт в Новосибирске 8 и 
9 февраля (0+).

Первые участники традиционного 
звёздного уик-энда были определены 
в результате голосования болельщиков 
на сайте Фонбет Недели звёзд хоккея 
– 2025. Защитник Егор Яковлев, на-
бравший 1012 голосов, вошёл в состав 
команды дивизиона Харламова. Вместе 
с ним такой чести удостоены голкипер 
«Трактора» Зак Фукале, а также напа-
дающие Максим Шабанов («Трактор») и 
Стефан Да Коста («Автомобилист»). Егор 
Яковлев представит родной клуб на 

звёздном уик-энде третий раз подряд.
Затем пришёл черёд журналистов. В 

состав команды дивизиона Харламова 
был выбран форвард «Металлурга» 
Дмитрий Силантьев вместе с напа-
дающими Александром Кадейкиным 
(«Трактор») и Дмитрием Яшкиным 
(«Ак Барс»). Силантьев дебютирует в 
звёздном уик-энде.

Оставшиеся участники будут вы-
браны Континентальной хоккейной 
лигой. Каждая из четырёх команд 
будет состоять из одиннадцати игро-
ков (два вратаря и девять полевых), 
включая четырёх лучших хоккеистов 
по итогам Кубка Вызова МХЛ – они 
будут распределены между командами-
участницами позднее.

Звёздный уик-энд стартует 8 февра-
ля. В первый игровой день болельщики 
увидят конкурсы мастер-шоу, а также 
два полуфинальных матча мини-
турнира. На следующий день пройдёт 
вторая часть мастер-шоу, игра за третье 
место и финал.

Напомним, в прошлом сезоне в 
Матче звёзд КХЛ, проходившем в 
Санкт-Петербурге, Магнитку пред-
ставляли главный тренер Андрей 
Разин, защитник Егор Яковлев и напа-
дающий Никита Гребёнкин. Команда 
дивизиона Харламова тогда стала 
победителем, в полуфинале обыграв 
соперников из дивизиона Чернышёва 
(8:6), а в финале – команду дивизиона 
Тарасова (8:7).

Шоу

Магнитогорские делегаты
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Завершил работу Междуна-
родный фестиваль видеопо-
эзии «Видеостихия» (16+), 
организаторами которого 
выступили объединение 
городских библиотек и 
культурный центр «Век» 
(Магнитогорск) и Союз рос-
сийских писателей (Москва) 
при поддержке Президент-
ского фонда культурных 
инициатив и управления 
культуры администрации 
Магнитогорска. В седьмом 
сезоне на конкурс были 
присланы 392 видеоролика 
в жанре видеопоэзии, среди 
которых – короткометраж-
ки, анимация, документаль-
ная видеопоэзия, экспери-
ментальные видео, видео-
декламация, пластические 
клипы. Из них в лонг-лист 
прошло 136 работ, в шорт-
лист – 25.

В «Видеостихии-2024» участво-
вали авторы роликов в возрасте от 
14 до 68 лет. География конкурса 
охватывает всю Россию – от Сева-
стополя до Южно-Сахалинска, от 
Сочи до Архангельской области – и 
выходит за её пределы: в этом году 
были участники из Беларуси, Казах-
стана, Узбекистана, Сербии, Греции, 
Латвии, Литвы, Германии, Италии и 
Израиля. Можно гордиться тем, что 
при такой острой конкуренции маг-
нитогорские конкурсанты смогли 
подтвердить высокий творческий 
уровень, умение мыслить образно 
и нетривиально.

И, конечно, главная заслуга Маг-
нитки – само проведение этого 
уникального фестиваля, признан-
ного одним из культурных брендов 
нашего города. И более того, «Ви-
деостихию» можно назвать весомым 
вкладом Магнитогорска в развитие 
мировой русскоязычной поэзии. Это 
стимул творить, раскрывать новые 
смысловые грани стихов.

Председателем оргкомитета, как 
и в предыдущие годы, стал кино-
режиссёр, поэт, член Союза россий-
ских писателей Игорь Гончаров 
(Магнитогорск). Напомним, вместе 
с поэтом, культурным деятелем, 
кандидатом филологических наук, 
членом СРП Натальей Карпичевой 
он в своё время выступил с идеей 
создания фестиваля «Видеости-
хия» – и по сей день остаётся у руля 
знакового культурного события. 
Председатель фестивального жюри 
– прозаик, киносценарист, первый 
секретарь Правления Союза россий-
ских писателей (Москва) Светлана 
Василенко, сопредседатель – кино-
сценарист, главный режиссёр Омско-
го драматического театра «Пятый 
театр» Максим Кальсин, которого 
магнитогорцы помнят по работе в 
МАДТ имени А. С. Пушкина.

Главные номинации конкурса – 
«Современная поэзия», «Классика 
жанра», «Поэзия Урала». Также тра-
диционными стали внеконкурсная 
номинация для документальных 
фильмов «Образ поэта» и два приза 
зрительских симпатий: «Большое 
видится на расстоянии» по результа-
там сетевого голосования и «Лицом 
к лицу» по результатам просмотров 
роликов, вошедших в шорт-лист 
и показанных в кинозалах города. 
Дополнительные номинации от 
партнёров фестиваля из Москвы – 
«Русский авангард» от Российской 
государственной библиотеки для 
молодёжи и «Сонет жив» от Школы 
сонета. 

Игорь Гончаров и Наталья Карпи-
чева вели церемонию подведения 
итогов в формате онлайн. С полной 

видеозаписью, а также с работами 
победителей, призёров и финали-

стов можно озна-
комиться в группе 
фестиваля «Видео-
стихия» в социаль-
ной сети «ВКонтак-
те» (18+) vk.com/
public161531663. 

А «Магнитогорский металл» рас-
скажет о главных итогах фестиваля 
– в надежде, что вы, дорогие чита-
тели, найдёте время приобщиться 
к видеопоэзии.

Гран-при фестиваля получила мо-
сквичка Наталья Березовая с много-
плановым мультипликационным 
фильмом «Рождественская звезда» 
(12+) по стихотворению Бориса Па-
стернака. Почувствовать полифонию 
шедевра русской поэзии и воплотить 
её – несомненная творческая удача 
Натальи. Её работа шла с таким 
отрывом от других участников в 
номинации «Клас-
сическая поэзия», 
что первое место 
решили не при-
суждать. Впрочем, 
и ролики призёров 
во всех номинаци-
ях достаточно интересны – в этом 
можно убедиться, заглянув в группу 
фестиваля в «ВК».

В номинации «Современная по-
эзия» диплом первой степени от-
правился в Севастополь к Алексею 
Фоменко за работу «Таня» (12+). 
Алексей выступил и автором прон-

зительных стихов 
о судьбе Тани Са-
вичевой и её бло-
кадном дневнике, 
и автором ролика. 
Текст великолеп-
но читает Алиса 

Круглова – так, что её слушаешь 
затаив дыхание.

Сердцу магнитогорцев особен-
но дорог ролик, победивший в 
номинации «Поэзия Урала», – ра-
бота Евгения Обатурова «Жёлтая 
подводная лодка» (16+). Автор 
стихотворения – поэт, художник, 
деятель культуры Александр Еро-
феев (24.09.1960–5.09.2024) – ушёл 
из жизни совсем 
н е д а в н о ,  е щ ё 
остра боль утра-
ты. Но стихи его 
остаются с нами 
– и сплочённая 
команда создате-
лей и участников 
ролика сумела показать глубину 
и жизнеутверждающую силу его 
поэзии.

Евгений Обатуров – человек, 
одарённый во многих сферах. 
«Жёлтая подводная лодка» – это 

третий опыт его участия в фести-
вале «Видеостихия», всё это время 
в своих творческих проектах он 
сотрудничал с Акбаром Оруджо-
вым. Дважды он представлял на 
фестивале Агаповский районный 
Дом культуры и Агаповскую центра-
лизованную библиотечную систему, 
становился серебряным призёром и 
победителем в номинации «Поэзия 
Урала». Ныне Евгений – артист хора 
Магнитогорского концертного 
объединения. Директор МКО Роман 
Синицких, который давно дружит с 
руководителем оргкомитета фести-
валя Игорем Гончаровым, загорелся 
идеей наконец-то поучаствовать в 
«Видеостихии», создав ролик на сти-
хи кого-либо из наших земляков.

Стихотворение Александра Еро-
феева предложила актриса Маг-
нитогорского театра куклы и ак-
тёра «Буратино» Анна Зверева, 
сотрудничающая с концертным 
объединением. Видеопоэзия – жанр, 
который был интересен Александру 
Вячеславовичу, – кстати, на самой 
первой «Видеостихии» именно Еро-
феев получил Гран-при. А главное, 
текст о жёлтой подводной лодке 
– плодотворная почва для ярких и 

неожиданных ассоциаций. Мужское 
стихотворение потребовало мужско-
го исполнения – и Роман Синицких 
записал собственный голос. К тому 
же в короткометражке Евгения 
Обатурова директор концертного 
объединения выступает в роли 
ударника ансамбля.

К предложению сняться в ролике 
с воодушевлением отнёсся весь 
коллектив концертного объедине-
ния – не только артисты, но и те, 
кто обычно остаётся в закулисье. 
Дирижёр эстрадно-симфонического 
оркестра Сергей Приходько и вовсе 
продемонстрировал в кратком, но 
выразительном эпизоде недюжин-
ный драматический талант. Не-
сколько мгновений, когда он в кадре, 
незабываемы.

Многоплановость короткого, но 
такого ёмкого ролика поражает. 
Мысль о создании микса из поэти-
ческого текста о жёлтой подводной 
лодке и песни Yellow Submarine ле-
гендарной ливерпульской четвёрки 
The Beatles лежала на поверхности. 
Но это лишь один смысловой пласт. 
В короткометражке Евгения Оба-
турова рассказана история врача, 
навеянная впечатлениями режис-

сёра от посещения реанимации. В 
фильме «снимается» городская 
больница № 2, в главной роли – 
ведущий артист Магнитогорского 
академического драматического 
театра имени А. С. Пушкина Иван 
Погорелов, предложивший немало 
креативных идей. Да, на балалайке 
он играет по-настоящему – специ-
ально для этого образа научился 
основным аккордам! В роли де-
вушки в жёлтой шапке – юная ак-
триса театра-студии «Лети» Дарья 
Мотнина.

Один из наиболее часто звуча-
щих в адрес главного героя зри-
тельский вопрос: «Ты шапку-то 
вернул?» Откроем вам секрет. Две 
одинаковые шапки Роман Синиц-
ких позаимствовал у своей дочери 
и её подруги. Не волнуйтесь, дру-
зья: шапки он вернул их законным 
владелицам сразу после съёмок.

Действие происходит и в реаль-
ном мире, и во внутреннем мире 
героя. Локаций было несколько – и 
пространства торгового центра 
«Джаз-молл», и городские ули-
цы. Даже погода способствовала 
удачным съёмкам – снег шёл и 
прекращался вовремя. В массовых 
сценах запечатлены студенты 
Магнитогорского педагогического 
колледжа, танцы им ставил во-
калист, музыкант, хореограф МКО 
Александр Исаков – это культурное 
учреждение богато талантливыми 
людьми!

Работа над роликом шла пол-
торы недели, а непосредственно 
съёмки длились два дня по четыре 
часа. Добавьте к этому ночь монта-
жа, тепло души каждого участника 
и пожелание удачи от всех, кому 
близка поэзия Ерофеева и при-
шёлся по сердцу нестандартный 
подход создателей ролика к её 
воплощению на экране. Ещё одна 
награда, которую получила «Жёл-
тая подводная лодка» Евгения 
Обатурова и его команды, – приз 
зрительских симпатий «Лицом к 
лицу».

Конкурсная работа «Жёлтая 
подводная лодка» посвящена Алек-
сандру Вячеславовичу Ерофееву, 
который никогда не изменял жиз-
ненному кредо, сформулированно-
му в финальных строках стихотво-
рения: «Быть жёлтой подводной 
лодкою – это значит // всегда и 
везде оставаться самим собою».

Ещё одна награда, оставшаяся 
в нашем городе, – специальный 
диплом «Удивительное рядом», 
которого удостоена Наталья Ше-
стакова за работу «Испанская 
баллада» (12+) по стихам Сергея 
Козлова. Историю противостояния 
хвостатых музыкантов дона Мяуки 
и дона Мурлыки 
Наталье помогли 
рассказать её ру-
котворные коты, 
которых горожа-
не могли видеть 
на выставках в 
Магнитогорской картинной га-
лерее.

Это один из 33-х спецдипломов 
– жюри было щедро на награды, 
насколько это возможно, чтобы от-
метить максимальное количество 
впечатляющих работ.

Итак, итоги подведены, но это 
ещё не завершение фестиваля. В 
рамках «Видеостихии-2024» на 
кафедре языкознания и литерату-
роведения Института гуманитар-
ного образования МГТУ имени Г. И. 
Носова 5 декабря состоится IV Все-
российская научно-практическая 
конференция «Видеопоэзия как 
феномен современной поэтиче-
ской, читательской и зрительской 
культуры», в которой примут уча-
стие учёные-филологи ведущих 
российских вузов.

А весной 2025 года организато-
ры приглашают всех желающих 
принять участие в VIII Междуна-
родном фестивале видеопоэзии 
«Видеостихия» (16+).

  Елена Лещинская

Фестиваль

«Видеостихия» (16+) – весомый вклад Магнитогорска  
в развитие мировой русскоязычной поэзии

«Оставаться самим собою»

 Игорь Гончаров, Наталья Карпичева

Кадр из ролика «Жёлтая подводная лодка» на стихи Александра Ерофеева

Кадр из ролика «Рождественская звезда» на стихи Бориса Пастернака
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Коллектив и совет ветеранов 
управления ПАО «ММК» скорбят 

по поводу смерти бывшего узника 
детских фашистских концлагерей 

ГудКОвА 
Эдуарда Григорьевича

 и выражают соболезнование семье 
и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов ОКП 
ПАО «ММК» скорбят по поводу 

смерти 
 ГлАдсКих 

Зои ивановны
 и выражают соболезнование семье 

и близким покойной.

Коллектив и совет ветеранов 
кислородного цеха ПАО «ММК» 

скорбят по поводу смерти 
МАКАГОнОвА 

Анатолия Георгиевича
 и выражают соболезнование семье 

и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов 
Группы ПАО «ММК» скорбят по 

поводу смерти 
ниКОленКО 

Раисы ивановны
 и выражают соболезнование семье 

и близким покойной.

Коллектив и совет ветеранов 
Группы ПАО «ММК» скорбят по 

поводу смерти 
дубсКих 

надежды ивановны
 и выражают соболезнование семье 

и близким покойной.

Коллектив Группы ПАО «ММК» 
скорбит по поводу смерти 

КОЗлОвА 
сергея Геннадьевича

 и выражает соболезнование семье 
и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов 
Группы ПАО «ММК» скорбят по 

поводу смерти 
еГОРОвА 

Александра Геннадьевича
 и выражают соболезнование семье 

и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов 
доменного цеха ПАО «ММК» скорбят 

по поводу смерти 
стРижКОвА 

валентина николаевича
 и выражают соболезнование семье 

и близким покойного.

Коллектив цеха ООО «ОсК» (КиПиА) 
выражает соболезнование 

семье и близким 
в связи со смертью 

КАсАтКинА 
николая Григорьевича. 

Коллектив цеха ООО «ОсК» 
(ЦРМО-9) 

выражает соболезнование 
семье и близким 

в связи со смертью 
КучКинА 

дмитрия Павловича. 

Пенсионеров сортового цеха, ПШЦ,  
обжимного и прокатного цеха № 9: 

Сергея Николаевича Карева, Ольгу Ивановну Ла-
зареву, Ларису александровну ФОмИНу, михаила 
Илларионовича БезБОрОдОва, валентину Куприя-
новну ЛеБедеву, азата Фатиховича СарЛыБаева, 
Леонида Ивановича СПИрИдОНОва – с юбилеем!

Желаем вам крепкого здоровья, активного долголетия, 
благополучия, уважения и заботы родных и близких на 
долгие годы.

Администрация, профком, совет ветеранов сортового цеха  
ПАО «ММК»

Пенсионеров сортового цеха, ПШЦ,  
обжимного и прокатного цеха № 9: 

Сабита Нурлыгаяновича аБдрахмаНОва, Нину Лео-
нидовну КОзяеву, Германа абрамовича КуЛаГИНа, 
валентину Константиновну ПрОКОФьеву, вален-
тину Ивановну руБЦОву, владимира ефимовича 
СтуПИНа, Бориса Ивановича татарКИНа, анатолия 
михайловича ЧерНейКИНа, валентину макси-
мовну аСтрахаНЦеву, Нину Ивановну БОНдареву, 
тимиргалея абдулгалеевича ИШметОва, Любовь 
даниловну ЛОБОдИНу, Павлину александровну ПО-
Летаеву – с днём рождения!

Желаем вам крепкого здоровья, активного долголетия, 
благополучия, уважения и заботы родных и близких на 
долгие годы.

Администрация, профком, совет ветеранов сортового цеха  
ПАО «ММК»

Память жива
4 декабря будет 
3 года, как 
ушла из жизни 
любимая жена, 
заботливая 
мама и бабушка 
еГОРОвА Галина 
ивановна. 
светлая, 
добрая память 
о ней живёт в 
наших сердцах. 
Помяните её 
вместе с нами. любим, скорбим.

Муж, дети, внуки, родные

Память жива
4 декабря –  
30 лет, как ушла 
из жизни любимая 
жена, мать, 
бабушка  
лЮМинА 
валентина 
Павловна. Память 
о ней живёт в 
наших сердцах. 
скорбим, любим. 
Кто знал её, 
помяните.

Муж, сыновья, 
внучка

Рубрика «Требуются» – на стр. 14

Продам
*Поликарбонат на Шурави, ул. 

Северо-Западная, 8/1. Т. 8-912-805-
48-48.

*Дрова, горбыль. Т. 8-912-400-10-
48.

Куплю
*Ваш любой автомобиль, от 5 т. р. до  

5 млн. Дорого. Т. 8-950-748-78-34.
*Автошины, диски, новые и б/у. Т. 

8-919-353-80-13.
*«ВАЗ», иномарку (можно битые). Т. 

8-904-973-91-30.
*Ванну, батареи, холодильники, 

газо-, электроплиты, стиральные 
машины, микроволновки, двери. Т.: 
8-964-245-35-42, 45-21-02.

*Холодильник, машинку, утилиза-
ция. Т. 8-919-330-90-38.

*Неисправную микроволновку, ко-
фемашину. Т. 8-906-898-06-96.

*Старые подушки, перины. Т. 8-908-
086-56-36.

Сдам
*Квартиру (сутки, часы). Лидер777.

рф. Т. 8-912-40-90-888.

Сниму
*Квартиру. Т. 8-909-095-62-62.
*Квартиру. Т. 49-67-77.
*Квартиру. Т. 8-982-320-21-97.

Услуги
*металлоконструкции, навесы, 

козырьки. террасы. т. 8-951-461-
50-34.

*Металлические двери, ворота (га-
ражные, откатные), решётки, навесы, 
лестницы и т. д. Т. 8-900-082-94-72.

*Кровельные работы. т. 8-951-
461-50-34.

*Кровельные работы. Карнизы. Т. 
8-912-805-46-35. 

*Навесы, беседки, пристройки. Во-
рота. Т. 8-900-026-02-00.

*Отделка и утепление сайдингом, 
профлистом. т. 8-951-461-50-34.

*Установка замков, вскрытие, га-
рантия. Т. 45-07-65.

*Прочистка канализации. Т. 28-01-
05.

*водомеры. Сантехработы. т. 
8-906-854-79-79.

*Сантехмастер. Т. 43-05-41.
*Сантехмастера. Т. 8-900-062-60-

20.
*Сантехработы. Недорого. Т. 8-908-

064-53-17.
*Сантехработы. Т. 8-908-936-30-50.
*Сантехработы. Т. 8-951-459-52-17.
*Сантехремонт. Т. 8-908-587-99-29.
*Сантехработы. Т. 8-909-095-45-69.
*Сантехник. Т. 8-919-302-45-77.
*ремонт квартир под ключ. Пен-

сионерам скидки. т. 8-982-367-79-
04.

*Ремонт квартир и домов. Т. 8-964-
247-34-96 (Миша). 

*ремонт квартир и домов. Гаран-
тия и качество. т. 8-964-249-26-55. 

*Качественная замена, ремонт 
пола. т. 8-982-367-79-04.

*Кафель, обои. Т. 8-951-449-49-95.
*Домашний мастер. Т. 8-951-441-

43-13.
*Печник. Т. 433-064.
*Электрик. Т. 8-908-587-10-18.
*ремонт холодильников. Никита. 

т. 8-932-016-07-77.
*ремонт стиральных машин. 

Качественно, быстро, недорого. 
Пенсионерам скидки. т. 8-919-330-
26-22.

*ремонт, утепление, установка 
пластиковых окон. Пенсионерам 
скидки. т. 8-964-249-26-55. 

*Ремонт пластиковых окон. Т. 8-902-
603-72-32.

*Кухни, шкафы. Т. 43-15-87.
*замена электрики. Натяжные 

потолки. т. 8-982-367-79-04. 
*Электрик. Недорого. Т. 8-906-853-

71-99.
*Электрик. Т. 8-906-854-51-22.
*Электрик. Т. 8-982-105-39-19.
*ремонт любых холодильников. т. 

8-904-803-65-05. 
*Ремонт холодильников. Гарантия. 

Т.: 44-94-51, 8-904-819-24-51.
*Ремонт холодильников. Гарантия. 

Пенсионерам скидка. Т.: 43-11-56, 
8-908-588-70-96.

*Ремонт холодильников. Гарантия 
год. Т. 45-26-10.

*Ремонт холодильников. Гарантия. 
Пенсионерам скидка. Т. 8-952-501-
14-45.

*Ремонт холодильников любых. Вы-
зов бесплатно. Пенсионерам скидка. 
Гарантия. Т. 8-992-522-18-88.

*Замена резинок и ремонт дверей 
холодильника. Т. 8-919-319-75-79.

*Ремонт холодильников. Пенсионе-
рам скидка. Т. 8-908-076-00-67.

*ремонт холодильников и «ат-
лант». т. 8-9000-657-653.

*Холодильщик. Т. 8-900-062-60-20.
*«Рембытхолод». Т. 28-04-81.
*Качественный ремонт телевизо-

ров, мониторов, плазменных и ж/к. 
Гарантия. Выезд бесплатно. Т.: 28-17-
75, 8-908-828-17-75.

*Ремонт телевизоров на дому. 
«Электрон», пр. Ленина, 98/1. Т.: 44-
03-52, 42-22-08.

*Телемастер. Гарантия. Т.: 46-00-94, 
8-908-086-00-94.

*телемастер Никита. т. 8-932-
016-07-77.

*Антенны, телеприставки. Т. 8-963-
094-08-09.

*ремонт стиральных машин. Ни-
кита. т. 8-932-016-07-77.

*Сервис по ремонту любой бытовой 
техники. Бесплатный выезд и диа-
гностика при ремонте. Пенсионерам 
скидки. Гарантия. Ул. Б. Ручьёва, 16. Т. 
8-951-259-93-67.

*Швейные машины. Т. 8-906-852-
31-71.

*Ремонт холодильников, микро-
волновок, мясорубок, водогреек, 
варочных панелей и духовых шкафов, 
стиральных машинок. Гарантия. Т. 
8-952-501-14-45.

*«ГАЗели», грузчики. Город, межго-
род. Т. 8-919-302-41-29.

*«ГАЗели», грузчики. Т. 8-951-787-
77-37.

*Кран-манипулятор. т. 8-912-805-
75-44.

*Грузы до 3 т, 4 метра. Т. 45-06-51.
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Под рубрикой «Территория добра» мы публику-
ем информацию о детях-сиротах и детях, остав-
шихся без попечения родителей. Каждое из этих 
маленьких сердец надеется найти свой собствен-
ный дом и любящую семью.

Опека (попечительство) – форма безвозмездного 
устройства детей-сирот и детей, оставшихся без попе-
чения родителей, в целях их содержания, воспитания и 
образования, а также для защиты их прав и интересов. 
Опека устанавливается над детьми, не достигшими воз-
раста 14 лет; попечительство устанавливается в возрасте 
от 14 до 18 лет.

Приёмной семьёй признаётся опека или попечитель-
ство над ребёнком или детьми, переданными из детского 
дома, осуществляемые по договору о приёмной семье, 
заключённому между органом опеки и попечительства и 
приёмными родителями на срок до достижения ребёнком 
совершеннолетия.

Усыновление – это приоритетная форма устройства де-
тей, оставшихся без попечения родителей, на воспитание 
в семью, при которой между усыновителями и усынов-
лённым возникают такие же юридические отношения, 
как между родителями и родными детьми и другими 
родственниками по происхождению.

Всем, кто захочет принять участие в судьбе этих детей, 
обращаться к ведущему специалисту опеки и попечи-
тельства управления социальной защиты населения ад-
министрации города Ольге Анисимовне Немцевой – тел. 
26-04-51, отдел опеки: пр. Ленина, 86, каб. 9.

Два брата

Артём Г., (июнь 2008 г. р.)
Возможная форма устройства 

ребенка: усыновление, опека, по-
печительство.

Артём спокойный, коммуника-
бельный. Взаимоотношения со свер-
стниками и педагогами доброжела-
тельные. Содержит в надлежащем 
порядке свои вещи. Своевременно 
выполняет трудовые поручения. 
Любит играть в спортивные игры: 
футбол, волейбол, хоккей.

Иван Г., (август 2012 г. р.)
Возможная форма устройства 

ребенка: усыновление, опека, по-
печительство.

Иван спокойный, общительный, 
взаимоотношения в коллективе до-
брожелательные. Уважительно отно-
сится к взрослым. Любые поручения 
выполняет ответственно, в работе 
аккуратен, стремится к первенству. 
Посещает конный клуб «Клевер».

Арина Б., (май 2007 г. р.)
Возможная форма устройства 

ребенка: усыновление, опека, по-
печительство.

Арина спокойная, доброжелатель-
ная, вежливая, старательная, отзывчи-
вая. В общении со взрослыми тактична. 
Отношения со сверстниками добрые. 
Умеет выстраивать дружеские отно-
шения. Трудолюбивая, ответственно 
выполняет любые поручения, всегда 
готова прийти на помощь взрослым и 
детям. Любит слушать музыку, рисо-
вать, гулять с друзьями.

Анна М., (январь 2013 г. р.)
Возможная форма устройства 

ребенка: усыновление, опека, по-
печительство.

Анна спокойная, коммуникабель-
ная. Любит ласку и внимание, от-
зывчивая на похвалу. Трудолюбивая, 
исполнительная, всегда предлагает 

помощь. Любит разукрашивать раскраски, играть в пе-
сочные игры.

Станем родными
Территория добра

Артём Г.

Иван Г.

Арина Б.

Анна М.

Рубрики «Продам», «Куплю», «Услуги» и т. д. – на стр. 13 

Требуются
*ООО «Абзаково» пригла-

шает на работу на следую-
щие вакансии: наладчик 
КИПиА – оплата по итогам 
собеседования; машинист 
воздушно-канатной доро-
ги – оплата от 52000; кла-
довщик – оплата от 46000; 
специалист по приёму и 
размещению гостей – опла-
та от 40000; администра-
тор гостиницы – оплата от 
35000; специалист отдела 
бронирования – от 40000; 
спасатель – оплата 40000; 
плотники и маляры – опла-
та от 40000. Официальное 
трудоустройство, полный 
соц.  пакет.  Доставка до 
места работы служебным 
транспортом. Контактные 

телефоны: 8-922-014-00-15, 
8 (34792) 70-827, эл. почта: 
Lozhnikova.py@mmk.ru.

*ООО «Санаторий «Юби-
лейный» приглашает на 
постоянную работу в тех-
нические службы маши-
ниста воздушно-канатной 
дороги. Зарплата 52000 
рублей. Оформление по ТК 
РФ. Соцпакет. Служебный 
транспорт. Льготы по най-
му жилья (для приезжих). 
Т.: 8-922-013-96-05 (отдел 
кадров – Елена Геннадьев-
на), 8-347-723-02-22.

*В клининговую компа-
нию – уборщики/-цы. 2/2 
или 5/2. Своевременная 
зарплата. Т.: 8-952-516-52-
34, 8-951-120-83-51, 8-900-
080-45-99.

*Разнорабочий (универ-
сал, возможно пенсионер), 
з/п 20000 р., ул. Ворошило-
ва, 12Б. Т. 8-951-249-82-09.

*Сторож на автостоянку. 
Т 8-999-585-88-18.

*Сторож на автостоянку. 
Ленина, 119. Т. 8-912-082-
18-18.

*Уборщики/-цы в ПАО 
«ММК». Зарплата 51000 
рублей (неполный рабочий 
день). Т.: 8-982-328-41-49, 
8-909-095-41-50.

*Уборщики/-цы в ПАО 
«ММК». Зарплата от 30000 
рублей (неполный рабо-
чий). Т. 8-906-872-20-09.

*Охранники в ночь, от 
1400 смена. Т.: 8-900-064-
33-43, 49-01-47.

Считать  
недействительным

*Утерянный аттестат № 
Б 62183992 от 10.06.2003 
г., выданный Челябинской 
областной спецшколой за-
крытого типа Завоеванову 
А. В.

Основные статьи закона «О про-
бации в РФ» о пенитенциарной 
и исполнительной пробации 
действуют в стране уже год. 
Пробация – это совокупность 
мер, применяемых в отношении 
осуждённых: тех, кто исполняет 
наказания в виде принудитель-
ных работ или лишения сво-
боды и оказавшихся в трудной 
жизненной ситуации.

Среди задач пробации – восстановле-
ние социальных связей, востребован-
ности профессиональных навыков и 
трудоустройства, обеспечение жильём, 
получение образования, реализация 
права на социальное обслуживание, 
содействие в оказании медицинской, 
психологической и юридической по-
мощи, обеспечение гарантий защиты 
прав и свобод человека.

Закон регулирует общественные от-
ношения в сфере организации и функ-
ционирования пробации, в том числе 
определяет цели, задачи и принципы 
пробации, правовое положение, на-
правления деятельности и полномочия 
субъектов пробации в РФ.

Основные цели – не только кор-
рекция социального поведения и 
адаптация бывших осуждённых, но 
и предупреждение совершения ими 
новых преступлений. Для ресоциализа-
ции могут привлекаться коммерческие 
и некоммерческие организации, в том 
числе религиозные, социально ориен-
тированные, общественные объедине-
ния, негосударственные учреждения 
социального обслуживания, а также те 
структуры, которые осуществляют об-
разовательную деятельность. В их чис-
ле научные, медицинские организации, 
индивидуальные предприниматели. На 
основании соглашений, заключённых 
с субъектами пробации, к ресоциали-
зации лиц могут подключаться обще-
ственные наблюдательные комиссии, 
а также граждане.

Закон «О пробации в РФ» – основопо-
лагающий документ в деле адаптации 
бывших осуждённых, поскольку не-
малый процент освободившихся лиц, 
не сумев социализироваться, вновь 
вступают на преступный путь.

С начала года в филиал по Орджо-
никидзевскому району города Магни-
тогорска ФКУ УИИ ГУФСИН России по 
Челябинской области обратились лица 
с заявлениями, в которых просили ока-

зать психологическую, материальную 
помощь, содействие в восстановлении 
документов, получении места вре-
менного проживания, регистрации по 
месту пребывания.

Непосредственно в инспекции осуж-
дённые могут получить психологиче-
скую помощь. Зачастую для этой кате-
гории людей характерно подавленное 
эмоциональное состояние, которое 
стабилизируется в процессе работы 
специалиста. Так, в инспекцию обра-
тился осуждённый, совершивший ДТП, 
которое привело к смерти человека. 
Виновник аварии, переживая за содеян-
ное и искренне раскаиваясь, пребывал 
в угнетённом состоянии. Индивидуаль-
ные консультации психолога помогли 
человеку преодолеть упадок духа.

В рамках закона «О пробации в РФ» 
наш филиал активно взаимодейству-
ет с центром занятости населения 
Магнитогорска. Благодаря тесному со-
трудничеству с ЦЗН осуждённые имеют 
возможность участвовать в националь-
ном проекте «Демография»: получить 
образование, новую профессию, трудо-
устроиться. Обучение и переобучение 
происходит на базе трёх федеральных 
операторов: Томского госуниверситета, 
РАНХиГС, института развития про-
фессионального образования. Список 
приобретаемых профессий разнообра-
зен – от парикмахера до специалиста 
информационных технологий. Сотруд-
ники центра с готовностью помогут за-
регистрироваться на портале «Работа 
России», составить резюме, подобрать 
подходящие вакансии.

Одной из первых структур, с которой 
уголовно-исполнительная инспекция 
заключила соглашение о совместной 
работе по ресоциализации осуждённых, 
стал АНО центр помощи «Движение». 
Адрес: Магнитогорск, ул. Вокзальная, 
138/1, тел. 8 932-302-10-10.

Наш филиал с начала года направ-
ляет в центр состоящих на учёте 
осуждённых, которые оказались 
в трудной жизненной ситуации. 
Сотрудники «Движения» 
р а з р а б а т ы в а ю т 
индивидуальную 
программу социали-
зации, оказывают 
подопечным юри-
дическую, пси-
хологическую, 
социальную по-
мощь. В центре 

поддержат бездомных, обеспечив им 
временное проживание. Кроме того, 
помогут с покупкой продуктов, одежды, 
обуви, предметов первой необходимо-
сти. Но главное – окажут моральную 
поддержку, посодействуют в получении 
лечения в специализированных медуч-
реждениях города.

Одним из первых, кто обратился 
в нашу инспекцию, был человек, ко-
торый в общей сложности провёл в 
местах лишения свободы более 30 лет. 
Освободившись, оказался без крыши 
над головой. Сотрудники центра, узнав 
о проблеме, сразу же приехали за ним, 
предоставили временное жильё.

Система пробации и работа уголовно-
исполнительных инспекций по ресо-
циализации осуждённых, оказывая 
содействие в трудовом и бытовом 
устройстве, получении медицинской, 
психологической и юридической по-
мощи, способствует восстановлению 
утраченных людьми социальных свя-
зей, что стимулирует законопослушное 
поведение.

 Тамара Жернакова,  
подполковник внутренней службы,  

начальник филиала по Орджоникидзевскому 
району г. Магнитогорска ФКУ УИИ ГУФСИН 

России по Челябинской области

Официально

С первого января 2025 вступают в силу положения федерального закона, 
касающиеся постпенитенциарной пробации

Помогут встать  
на путь исправления

Тамара Жернакова



Традиция

Торжество с музыкальным уклоном
День матери в средней общеобразовательной 
школе № 65 имени Б. П. Агапитова отпразднова-
ли с размахом.

В коридоре выстроились нарядно одетые ученики и по-
здравляли каждую гостью. Всего приглашения получили 
более 150 женщин, проживающих в избирательном округе 
№ 12. Специально для них украсили актовый зал и под-
готовили представление. Подробнее об этом рассказала 
заместитель директора по воспитательной работе Мария 
Мельник:

– Наша школа постоянно сотрудничает с депутатом 
округа № 12 Александром Алексеевичем Мухиным. На ре-
гулярной основе проводим разные мероприятия, и сегодня 
устроили праздник, посвящённый Дню матери. У нас, как 
всегда, полный зал. Очень рады, что всё стало возможным 
благодаря нашему депутату.

Ученики и педагоги музыкально-эстетического отделе-
ния школы подготовили концертную программу. Перед 
гостьями выступили с песнями, танцами и стихами. Об-
ратился к ним и депутат МГСД Александр Мухин:

– Милые женщины, хочу поздравить вас с этим замеча-
тельным светлым праздником – Днём матери! Вся наша 
жизнь связана с вами. Мы просыпаемся, проводим дни и 
вечера, думая о вас. Ведь вы сопровождаете нас по жиз-
ни, и даже когда обзаводимся своими семьями и детьми, 
остаёмся уверенными, что всегда можем обратиться к 
вам за советом и поддержкой, а вы никогда не откажете 
и протянете руку помощи. Огромное вам спасибо! Желаю 
крепкого здоровья, чтобы дети радовали бесконечно, и 
всегда над нами было мирное небо.

В завершение праздника виновницам торжества вручили 
от Александра Мухина подарки, подготовленные совместно 
с депутатом Законодательно собрания Челябинской обла-
сти Владимиром Дремовым, – сертификаты и цветы. Вла-
димир Владимирович поучаствовать в празднике не смог. 
Однако для него поздравление представительниц пре-
красного пола, познавших радость материнства, – давняя 
традиция, появившаяся ещё в те годы, когда до перехода 
в областной парламент представлял интересы жителей в 
нашем городском Собрании.

Больше фото на сайте 
magmetall.ru (16+)
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Больше фото – 
magmetall.ru (16+)

В библиотеке семейно-
го чтения № 7 состоялся 
приуроченный ко Дню 
матери концерт, который 
организовал для житель-
ниц микрорайона депутат 
Магнитогорского городско-
го Собрания по избиратель-
ному округу № 4 Вячеслав 
Бобылев. Собираться вместе 
в уютном актовом зале би-
блиотеки на Маркса, 12/1 и 
вместе праздновать значи-
мые даты – добрая тради-
ция для жителей округа.

– Мама – главный человек в жизни 
каждого из нас, – подчеркнул Вячес-
лав Алексеевич. – В детстве она дарит 
ребёнку целый мир. А когда мы вырас-
таем и взрослеем, мы должны помнить, 
что наши мамы нуждаются в заботе, 
внимании, душевном тепле.

Перед собравшимися выступили 
вокально-хоровой ансамбль «Созву-
чие» под руководством Ирины Карта-
шовой, для которого 7-я библиотека 
стала родным домом, а также гости из 
детской школы искусств № 2 – педагог, 
прекрасный вокалист Максим Гаврусев 
и его талантливые ученицы. 

Помощник депутата Елена Повирае-

ва откликается на просьбу поведать о 
недавних переменах в округе № 4:

– Двор около дома № 6 по улице 
Чекалина оборудовали песочницей. За-
везли свежий песок и в уже установлен-
ную песочницу во дворе возле домов  
№ 114 и 114/1 на улице Вокзальной. С 
наступлением зимы – а она у нас на Ура-
ле наступает раньше, чем в календаре, 
– жителям тоже интересен песок – но 
уже для других нужд. И депутатская 
команда включается в заботу о том, 
чтобы тротуары непременно были 
посыпаны.

– Да, летом люди просят оборудо-
вать парковочные карманы и стоянки, 
зимой – бороться с гололёдом, – под-
тверждает Вячеслав Алексеевич.

В центре внимания  
депутата МГСД  
по избирательному округу № 4 –  
и нужды библиотеки  
семейного чтения № 7,  
в этом году отметившей  
своё 55-летие

Среди его подарков культурному 
учреждению – два радиомикрофона, 
два обычных микрофона и стойки для 
них, беспроводная колонка, ноутбук, 
пульт для презентаций.

Директор 7-го филиала Объединения 
городских библиотек Ольга Власова 
говорит:

– Для нас техническая оснащён-
ность важна, так как библиотека стала 
центром притяжения для жителей 
микрорайона. Так, по четвергам в 16.00 
библиотекари Кристина Чельдинова 
и Юлия Леонова приглашают в ки-
ноклуб (16+) – просмотр фильмов со 
свободным входом пользуется спросом 
у старшего поколения и не только. Вос-
требованы курсы Зарины Мартьяновой 
по обращению со смартфоном (16+), 
запись в её группу идёт заблаговре-
менно. По воскресеньям главный би-
блиотекарь Янина Николаева проводит 
встречи семейного клуба выходного 
дня «Познаём и создаём» (6+), – кстати, 
приобретать «расходники» (бумагу, 
ножницы, фетр и так далее) также по-
могает Вячеслав Бобылев.

Ольга Егоровна тоже ведёт клуб 
для представительниц серебряного 
поколения «Красиво шить не запре-
тишь» (6+). К ней приходят и научиться 
рукоделию, и пообщаться. И, конечно, 
выбрать книгу для души.

  Елена Лещинская

День матери отпраздновали в библиотеке № 7  
при поддержке депутата МГСД Вячеслава Бобылева

Мама – главный человек 
для каждого

Взаимодействие

День матери – добрый и 
значимый праздник, ко-
торый обязательно нужно 
отмечать, уверен депутат 
городского Собрания 25-го 
избирательного округа и 
директор ООО «Огнеупор» 
Андрей Чевычелов.

Но чтобы не отвлекать мам, тем 
более многодетных, в воскресный 
выходной (по традиции День матери 
в России празднуют в последнее вос-
кресенье ноября), который хочется 
посвятить семье, героинь округа и 
предприятия он решил поздравить 
в один из рабочих дней. Организо-
вать праздник помогли сотрудники 
библиотеки-филиала № 5 имени Рим-
мы Дышаленковой.

– Решили провести праздник в честь 
Дня матери, чтобы и детишек развлечь, 
и мам поздравить, подарить немного 
тепла, радости и света нашим жителям 

в эти холодные дни, – 
говорит директор ООО 
«Огнеупор» Андрей 
Чевычелов. 

Всего на праздник 
было приглашено око-

ло 30 многодетных 
мам – жительниц 
округа и сотруд-
ниц Огнеупора. 
Сценарий команда 
депутата разраба-
тывала вместе с 

сотрудниками би-
блиотеки. Специалисты учреждения 
подготовили для гостей познаватель-
ную викторину и небольшое театраль-
ное действо. Сюрпризом для детей стал 
визит Чебурашки – он принёс мандари-
ны и позвал всех ребят поиграть вме-
сте, пока для мам прозвучал концерт 
исполнителя, педагога детской школы 
искусств № 2 Максима Гаврусева и его 
ученицы Ксении Потаповой.

Пока малыши прыгали и разгадыва-
ли загадки с любимым героем, мамы 
смогли даже попеть в караоке. Завер-
шило праздник чаепитие со сладостя-
ми и пирогами. Также приглашённым 
на праздник депутат подготовил не-
большие подарки.

ООО «Огнеупор», как дочернее обще-
ство ПАО «ММК», большое внимание 
уделяет социальной работе. Это и 
поддержка ветеранов, и оздоровление 
работников и членов их семей на тур-
базе предприятия, и спортивные со-
ревнования, и праздники, спартакиады 
для взрослых и детей.

– Это, прежде всего, забота о сотруд-
никах, чтобы люди могли интересно 
отдохнуть, а коллектив был более 
дружным и сплочённым, – уточняет 
Андрей Витальевич.

   Мария Митлина

С вниманием и заботой
Встреча

Андрей  
Чевычелов  
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Александр Мухин



Пушистая красавица устреми-
лась в небо, на верхушке – звез-
да. Пока только появляются 
первые элементы украшения: 
световые лучи, шары, игрушки, 
гирлянды ещё впереди. Но уже 
есть ощущение приближения 
любимого праздника года.

Вокруг пушистой ёлочки 
ходит малыш и с любо-
пытством рассматрива-
ет веточки, рядом с ним 
главная ель города смо-
трится величественно 
и торжественно.

– Работы по обу-
стройству обществен-
ных территорий к Но-
вому году начались, 

– подтвердил глава Правобережного 
района Валерий Халезин. – Помимо 
площади у курантов ёлку собирают 
также в сквере Консерваторском. За две 
недели новогодние деревья и световые 
фигуры будут смонтированы. Всего в 
городе будет семь ледовых городков, 
а ёлок – восемь, одну из них установят 
на Привокзальной площади – она будет 
встречать гостей Магнитогорска.

На площади Народных гуляний уже 
установили световые инсталляции, 
которым уготована роль фотозон на 
всё Новогодье: коньки, санки, аллея 
игрушек, пройдя через которую, горо-
жане будут попадать прямо на каток. 
Светодиодные фигуры обновили: те, 
что украшали территорию в прошлом 
году, частично переехали в другие пар-
ки и скверы.

– Ледовые фигуры запланированы, 
но пока ждём морозов – природного 
материала на озёрах «наросло» ещё 
недостаточно, – рассказал Валерий 
Леонидович. – Горки будут, но неболь-
шие: законодательство ограничивает 
возможности муниципалитетов, по-
скольку эти конструкции отнесены к 
аттракционам и должны проходить 
сертификацию.

Тематика городков: сказки, герои 
мультфильмов – всё, что будет прино-
сить горожанам хорошее настроение.

Официальное открытие 
центральной ёлки города 
запланировано на 27 декабря: 
с концертной программой, 
хороводами, Дедом Морозом

С каждым днём парки и скверы будут 
расцвечиваться праздничной иллюми-
нацией. А Валерий Халезин напомнил, 
что многие представители малого и 
среднего бизнеса с удовольствием 
украшают входные группы, окна своих 
офисов, магазинов, тем самым делая 
город ещё наряднее. И чем больше 
будет желающих внести свою лепту в 
создание красоты, особенно среди тех, 
чьи фасады выходят на центральные 
улицы, тем лучше.

  Ольга Балабанова
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«Подводный мир  
коралловых рифов»

В операционном 
зале почтамта 
Магнитогорска 
демонстрирует-
ся фрагмент вы-
ставочного экс-
поната Андрея 
Стекольщикова 
«Подводный 
мир коралловых 
рифов» (0+). 

Как рассказал председатель магнитогорского общества 
коллекционеров Вячеслав Головин, в начале октября этот 
экспонат принимал участие в международной филатели-
стической выставке «Россия-2024» в Санкт-Петербурге и 
был удостоен большой серебряной медали.

В Магнитогорске на трёх выставочных стендах Андрей 
Григорьевич при помощи почтовых марок, конвертов, 
карточек разных стран рассказывает о богатом животном 
мире коралловых рифов. Сразу после окончания монтажа 
экспоната известный магнитогорский филателист про-
чёл небольшую лекцию первым зрителям – работникам 
городского почтамта. 

Невероятный и удивительный подводный мир ко-
ралловых рифов может быть интересен людям разных 
поколений и жизненных интересов.

Выставка будет экспонироваться до конца года. Стенды 
в свободном доступе: ознакомиться с ними может каждый 
посетитель почтамта.

Филателия Навстречу празднику

Творят красоту

По горизонтали: 1. Приходит во 
время игры. 8. Приглашение в воен-
комат. 9. На чьей вершине сказочный 
капитан Врунгель дрейфует вместе со 
своей яхтой? 10. Путёвка от турфирмы.  
11. За что готовы все силы положить 
не только политики, но и блогеры в 
сети? 13. Какого жениха ждёт героиня 
ахматовской поэмы «У самого моря»?  
18. С какими деньгами «состоят в близ-
ких отношениях»? 19. Кто помешан на 
писательстве? 22. Какое чувство вызы-
вает у окружающих «сирота казанская»? 
23. «Голубой ангел» в истории кино.  
24. На каком острове великий Фридерик 
Шопен сочинил аж 24 прелюда? 25. Кто 
изъял пытки из римской уголовной 
практики? 26. Любимое «рабочее место» 
для великого Вольтера.

По вертикали: 2. «Красный Диор».  
3. «Сущее наказание» для лентяя. 4. Без 
кого прогулка в парке может стоить ге-
роине песни «Взгляд с экрана» группы 
«Наутилус Помпилиус» «слишком до-
рого»? 5. Звезда эстрады, отец Андрея 
Миронова. 6. В день венчания Анны 
Ахматовой с Николаем Гумилёвым не-
веста впервые в своей жизни увидела 
аэроплан. Кто сидел за его штурва-
лом? 7. Где снимали «Весёлых ребят»?  
8. Золушкин воздыхатель. 12. Стойло 
для авто. 14. Вбитый забор. 15. Полови-
на «мягкого места». 16. Сахар в молоке. 
17. Летающий изумруд. 20. «Навсегда 
расстаться со страхами и сомнениями – 
вот отличное ... новой жизни». 21. На чём 
штангист рекорды устанавливает? 

Кроссворд от Олега Васильева

Рекорд штангиста

На центральной площади Магнитогорска  
установили новогоднюю ёлку

Андрей Стекольщиков

По горизонтали: 1. Азарт. 8. Повестка. 9. Айсберг.  
10. Ваучер. 11. Рейтинг. 13. Царевич. 18. Нал. 19. Графоман.  
22. Жалость. 23. Дитрих. 24. Майорка. 25. Цезарь. 26. Постель.

По вертикали: 2. Зайцев. 3. Работа. 4. Дог. 5. Менакер.  
6. Уточкин. 7. Гагры. 8. Принц. 12. Гараж. 14. Частокол. 15. Яго-
дица. 16. Лактоза. 17. Колибри. 20. Начало. 21. Помост.

Ответы на кроссворд

Дм
ит
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й 

Ру
хм
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ёв

Валерий  
Халезин


